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PRESENTACIÓN

En la memoria que ahora presentamos hemos hecho coincidir el periodo reseñado con el

del curso escolar 2001-2002.

Durante este tiempo el Consejo Escolar del Principado ha llevado a cabo numerosas

iniciativas de las que queremos destacar la organización de los Xlll Encuentros de Consejos

Escolares Autonómicos y del Estado que con el tema " Los educadores en la sociedad del siglo

XXl se han celebrado en Oviedo en el mes de mayo.

La preparación y posterior desarrollo de esta actividad ha requerido por nuestra parte un

gran esfuerzo que desde aquí quiero agradecer a  la plantilla del CEPA y a todos los consejeros

y consejeras.

Ha sido, además, un curso importante por lo que ha supuesto la aprobación de los

currículos de Secundaria y de Bachillerato y porque ha visto la luz el primer Informe sobre el

Sistema Educativo Asturiano que ha elaborado esta Institución.

Espero que todo el esfuerzo y dedicación que durante este año hemos hecho todos los

representantes de la Comunidad Educativa Asturiana en el Consejo Escolar, contribuya a la

mejora de la verdadera calidad de la enseñanza en nuestra Comunidad Autónoma.

Beatriz Martínez Gayoso
Presidenta del Consejo Escolar del
Principado de Asturias
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COMPOSICIÓN DEL CONSEJO ESCOLAR

Presidenta:   Beatriz Martínez Gayoso
Vicepresidente: Luis Enrique García -Riestra Gómez
Secretaria: María García Álvarez

COMPOSICION DEL PLENO DEL CONSEJO ESCOLAR

A- Ocho profesores correspondientes al ámbito no universitario:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE

A ÁLVAREZ CARRO, LUCAS
A ÁLVAREZ GARCIA, JESÚS
A ARANGO MENÉNDEZ, DOLORES
A ARANGO FERNÁNDEZ, MARÍA ISABEL
A BARRA GUINEA, BELÉN
A GONZÁLEZ ABÚLEZ, ANTONIO
A MARTÍN GÓMEZ, NORBERTO
A RODRÍGUEZ VÁZQUEZ, DANIEL PEDRO

B- Ocho padres y madres de alumnos:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
B GARCÍA NOVAL, CONSTANTINO
B IGLESIAS ÁLVAREZ, JUAN JOSÉ
B IGLESIAS PÉREZ, FERNANDO
B IZQUIERDO SUÁREZ, ANA
B LÓPEZ ÁLVAREZ, ENRIQUE
B MARTÍNEZ VEGA, JOSÉ MANUEL
B SOTO BLANCO, ANTONIO
B VILLA FUEYO, JESÚS

C- Ocho alumnos o alumnas:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
C ÁLVAREZ HERES, JOSÉ  IVAN
C GARCÍA ÁLVAREZ, PAULA
C LÓPEZ GARCÍA, JUAN JOSÉ
C PASCUAL FERNÁNDEZ, NICOLÁS
C VICENTE FERNÁNDEZ, MANUEL ALBERTO

D- Dos representantes del personal de administración y servicios de los centros docentes:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
D GONZÁLEZ ALONSO, JESÚS
D MUÑIZ MASEDA, ANA MARÍA

E- Dos  titulares docentes de centros privados:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
E ÁLVAREZ VALDÉS, JOSÉ LUIS
E ROBLA PÉREZ, CARLOS
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F- Tres representantes de la administración educativa autonómica:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
F GARCÍA FERNÁNDEZ, ARTURO JOAQUIN
F GARCÍA-RIESTRA GÓMEZ, LUIS ENRIQUE
F SÁNCHEZ ÁLVAREZ, CARMEN

G- Un representante de la Universidad de Oviedo:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
G DÍAZ  MARTÍNEZ, CAPITOLINA

H- Dos representantes de la Federación Asturiana de Consejos:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
H BEDIA ALONSO, MANUEL
H RIEGO GONZÁLEZ, MANUEL  ÁNGEL

I- Seis personas de reconocido prestigio en los ámbitos de la renovación pedagógica y de la
Administración Educativa:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
I COSTALES GÓMEZ, JOSÉ GERMÁN
I FERNÁNDEZ CONDE, FRANCISCO JAVIER
I MARTÍN GORDILLO, MARIANO
I NOVAL VÁZQUEZ, AMADA
I SAN FABIÁN MAROTO, JOSÉ LUIS
I TRIGUERO RODRÍGUEZ, MARÍA JOSÉ
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COMPOSICIÓN DE LA COMISIÓN PERMANENTE

Dos consejeros del Grupo a:  Profesorado:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
A GONZÁLEZ ABÚLEZ, ANTONIO
A RODRÍGUEZ VÁZQUEZ, DANIEL PEDRO

Dos Consejeros del Grupo b: Padres y madres de alumnos:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
B LÓPEZ ÁLVAREZ, ENRIQUE
B SOTO BLANCO, ANTONIO

Dos consejeros del Grupo c:  Alumnos:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
C PASCUAL FERNÁNDEZ, NICOLÁS
C LÓPEZ GARCIA, JUAN JOSÉ

Un consejero del Grupo d: Personal de Administración y Servicios:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
D GONZÁLEZ ALONSO, JESÚS

Un consejero del Grupo e): Titulares de centros docentes:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
E ÁLVAREZ VALDES, JOSÉ LUIS

Un consejero del Grupo f): Personal de la Administración Autonómica:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
F GARCÍA-RIESTRA GÓMEZ, LUIS ENRIQUE

Un consejero del Grupo g): Representante de la Universidad de Oviedo:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
G DÍAZ MARTÍNEZ, CAPITOLINA

Un consejero del Grupo h): Representantes de los Municipios:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
H RIEGO GONZÁLEZ, MANUEL ÁNGEL

Un consejero del Grupo i):  Personas de reconocido prestigio en el ámbito de la innovación educativa:

GRUPO APELLIDOS Y NOMBRE
I COSTALES GÓMEZ, JOSÉ GERMÁN
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Actividades Ordinarias del Pleno

 Reuniones realizadas:
Todas las reuniones se realizan con convocatoria y orden del día, en todos los

casos, se levanta acta formal ya se trate del Pleno o de La Comisión Permanente.
El Pleno celebró cinco sesiones durante el año escolar 2001-2002 en las siguientes

fechas:

2001 2002
23 de octubre 21 de febrero

29 de abril
2 de mayo
25 de junio

ASISTENCIA A LOS PLENOS

PORCENTAJE DE ASISTENCIA A LAS SESIONES DEL PLENO
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PORCENTAJE DE ASISTENCIA POR GRUPOS A LAS SESIONES DEL PLENO 
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4. ACTIVIDADES DE LA COMISIÓN PERMANENTE

La Comisión Permanente celebró 17 reuniones durante los años
2001 y 2002:

17 OCTUBRE        2001
06 NOVIEMBRE   2001
28 NOVIEMBRE   2001
10 DICIEMBRE     2001
20 DICIEMBRE     2001

17 ENERO       2002
29 ENERO       2002
14 FEBRERO   2002
18 FEBRERO   2002

12  MARZO   2002
18  MARZO   2002
 08 ABRIL      2002
 17 ABRIL      2002

22 ABRIL   2002
29 MAYO   2002
05 JUNIO    2002
12 JUNIO    2002

Los grupos de trabajo celebraron 5 sesiones durante el curso escolar
2001-2002

11 septiembre 2001
18 septiembre 2001
2 octubre 2001
10 octubre  2001
11 abril     2002
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ASISTENCIA A LAS SESIONES DE LA COMISIÓN PERMANENTE
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PORCENTAJE DE ASISTENCIA POR GRUPOS A LAS SESIONES DE LA 
COMISIÓN PERMANENTE 
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INGRESOS Y GASTOS

PERIODO: 01 / 09 / 2001 A  31 / 12 / 2001.

SALDO ANTERIOR 3.920.649.- Ptas.

A) INGRESOS:

CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN Y CULTURA 3.333.348.- Ptas.
INTERESES A 31/12/2001 1.971.- Ptas.

TOTAL: ......................... 7.255.968.- Ptas.

B) GASTOS:

CONCEPTO PESETAS
DIETAS CONSEJEROS 758.180
SERVICIO DE LIMPIEZA 134.560
PRENSA Y REVISTAS 42.606
TELEFONO Y FAX 61.725
LIBRERÍA Y MATERIAL DE OFICINA 375.172
MANTENIMIENTO Y OBRAS 83.144
CORREOS Y TELÉGRAFOS 67.033
HONORARIOS BECARIAS 400.000
GASTOS DE REPRESENTACIÓN 26.709
REUNIONES PREPARATORIAS XIII ENCUENTROS 227.646

                                                                                                  TOTAL GASTOS:                2.176.775

LIQUIDACION CIERRE A 31/12/2001 (A – B): ...... 5.079.193

PERIODO 01 / 01 / 2002 A 31 / 08 / 2002

SALDO ANTERIOR 5.079.193 Ptas.

CONVERSIÓN A EUROS 30.526,56 €.

INGRESOS:

CONSEJERÍA DE EDUCACIÓN Y CULTURA 40.068,00 €.
INTERESES A 30.06.2002 11,87 €.

TOTAL : ........ 70.606,43 €.
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GASTOS

A) “XIII ENCUENTROS CONSEJOS ESCOLARES AUTONÓMICOS Y DEL ESTADO”:

SEGÚN DETALLE 16.037,45

B) DE PERSONAL:

CONCEPTO EUROS
DIETAS CONSEJEROS Y CONSEJERAS 7.878,08
DESPLAZAMIENTOS CONSEJEROS Y CONSEJERAS 839,80
INGRESO HACIENDA I.R.P.F. 3.290,40
HONORARIOS BECARIA 3.217,21
SERVICIOS PROFESIONALES D. JOSE MARIA ALVAREZ 240,40

TOTAL ........... 15.465,89

C) DE MANTENIMIENTO Y OTROS:

CONCEPTO EUROS
OBRAS Y REPARACIONES 3.983,33
TELEFONÍA Y FAX 846,73
CORREOS Y TELEGRAFOS 385,56
LIBRERÍA Y MATERIAL DE OFICINA 2.269,61
PRENSA Y REVISTAS 975,28
DE DIEGO (FRANQUICIA LOGO) 348,00
SERVICIO LIMPIEZA 1.860,04
TRANSPORTE (TAXIS Y OTROS) 93,05
OTROS GASTOS (TINTAS IMPRESORAS, SELLOS, ETC) 630,00

TOTAL ......... 11.391,60

TOTAL (A + B + C) ........ 58.932.39

SALDO A 31.08.2002: ..... 11.674,04

Se hace constar que no figura en el balance de gastos, el apartado de suministros de Gas, al estar
pendiente de una reclamación efectuada.
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RESUMEN DE GASTOS

XIII ENCUENTROS DE CONSEJOS ESCOLARES

A) DE PERSONAL:

CONCEPTO EUROS
RELATORES 738,00
PONENTES 1.230,00
AZAFATAS/OS 382,04
PERIODISTA 406,00
SERV. PROFESIONALES 492,00

B) SERVICIOS COMPLEMENTARIOS

CONCEPTO EUROS
SERVICIO AUTOCARES 1.857,00
GUÍAS OVIEDO / PRERROMÁNICO 306,00
VISITA CÁMARA SANTA 109,50
ALOJAMIENTO C.E. GALICIA Y SRA. PRESIDENTA 1.913,17
 COMIDAS ENCUENTROS 2.922,77
PAUSA AUDITORIO FIN ENCUENTROS 1.547,51
CONCIERTO BIENVENIDA 360,00

C) VARIOS

MAQUETACIÓN, DISEÑO, ETC (EDICON) 3.501,90
CONFECCIÓN TRIPTICO 271,56

TOTAL (A + B + C)  ............. 16.037,45

SERVICIOS ABONADOS POR LA VICECONSEJERÍA DE EDUCACIÓN

CONCEPTO EUROS
CENA BIENVENIDA 3.600,00
COMIDA VISITA A GIJÓN 4.350,00
COMIDAS AUDITORIO 3.750,00
PAUSAS CAFÉ AUDITORIO 320,24

TOTAL    ............... 12.020,24

COLABORACIÓN ECONÓMICA DE CAJASTUR

CONCEPTO EUROS
CARPETAS, BLOC, ETC. SIN COSTE
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 Enunciado de Informes y Dictámenes y Fecha de Aprobación

Dictamen:  8 “Proyecto de Decreto por el que se establece la ordenación y definición del
Currículo de Educación Secundaria Obligatoria”. Aprobado por el pleno el 2 de mayo de
2002.

Dictamen: 9  “Proyecto de Decreto por el que se establece la ordenación del currículo de
Bachillerato”.  Aprobado por el pleno  el 2 de mayo de 2002.

Informe : “Documento de Bases para una Ley de Calidad de la Educación”.
Aprobado por el pleno el 2 de mayo de 2002.

Informe: “Plan de Ordenación de Escuelas de Primer Ciclo de Educación Infantil”.
Aprobado el 25 de junio de 2002.

Preceptivos:
Informe del Sistema Educativo del Principado de Asturias curso 2000-2001 Informe

del Sistema Educativo del Principado de Asturias curso2001-2002

Memoria del Consejo Escolar del PRINCIPADO DE ASTURIAS 2001
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Desarrollar iniciativas propias y propuestas en Educación

§ Producción de una página Web informativa del Consejo Escolar del Principado de
Asturias. El diseño “ web” de una escuela asturiana servirá  de enlace entre  la
comunidad educativa, padres y los consejos escolares del Principado de Asturias.
Recogerá el trabajo del Pleno y la Comisión Permanente con información de otras
comisiones y actividades del Consejo Escolar.  Incluirá informes y dictámenes,
publicaciones, ponencias y propuestas.  Habrá enlaces no solo para la comunidad
educativa asturiana sino también para Europa y Latinoamérica.  Englobará recursos
para profesores, jóvenes, niños y familias. Tendrá un foro de participación y debate
sobre los temas más puntuales y de mayor interés para la comunidad educativa.

§ Elaboración  de un cuestionario relativo a la integración en los centros de alumnos y
alumnas con necesidades educativas especiales.  Como resultado de las Jornadas
sobre tratamiento de la diversidad como factor de calidad, el Consejo Escolar del
Principado de Asturias se comprometió a crear un cuestionario para conocer la
opinión de los distintos Consejos Escolares de los Centros acerca de temas como la
participación, la atención a la diversidad y la educación en valores.

§ Fomentar la participación de todos los sectores en el cuestionario elaborado por el
Consejo Escolar del Principado con la visita de la Presidenta del Consejo Escolar a
once zonas escolares para entrevistarse personalmente con los miembros de los
consejos escolares y los directivos de los centros.

Calendario de Visitas 2001 a los Consejos Escolares de Centro

NOVIEMBRE DICIEMBRE

26/11  Cangas de Narcea
Y Tineo
27 /11 Langreo

9/11 Gijón

4/12 Villaviciosa

10/12 Avilés

11/12 Grado

12/12 Llanes

13/12 Oviedo

17/12 Mieres

18/12 Nava

19/12 Navia



17

Organización y Celebración de los XIII Encuentros de Consejos
Escolares Autonómicos y del Consejo Escolar del Estado.

Organización: Recibido y aceptado el encargo de organizar los XIII Encuentros de

Consejos Escolares en el Principado de Asturias el Consejo Escolar procedió a:

§ Celebrar la sesión preparatoria  el día 5 de octubre de 2001 con la asistencia  de los

Consejos Escolares  de Andalucía, de Aragón, de Asturias, de Castilla y León, de

Castilla la Mancha,  de Cataluña, de Cantabria, de Euskadi, de  Madrid,  de  Murcia,

de Navarra ,de Valencia, de Baleares, de Canarias, de Galicia y del Consejo Escolar

del Estado.

§ Utilizar a la Comisión Permanente como comisión de organización, extendiendo la

invitación  a todos los consejeros del Consejo Escolar a formar parte de  dicha

organización.

§ Celebrar una sesión preparatoria  el 16 de noviembre con los ponentes de los

Encuentros  para establecer el programa de trabajo y entrega de borradores.

§  Reunirse con  la Directora de La Obra Social y Cultural de la Caja de Ahorros de

Asturias, Regina Rubio Martinez  para solicitar una aportación económica y cultural

para Los Encuentros.

§  Entrevistarse con el Director del Auditorio de Oviedo y el Director de la Escuela de

Hostelería y Turismo de Gijón para  la utilización de sus recursos.

§  Solicitar a  la Concejala de Cultura del Ayuntamiento de Oviedo fondos y ayudas

para Los Encuentros.

§  Demandar una entrevista con la Alcaldesa de Gijón  para posibles aportaciones

económicas por parte del Ayuntamiento durante la visita de los participantes en Los

Encuentros a Gijón.

§ Organizar estancias, comidas y viajes de visita en Asturias para los participantes de

los  XIII Encuentros.

§ Señalar las fechas de Los Encuentros para los días 7 al 10 de mayo con el título “Los

Educadores en la Sociedad del s. XXI”.
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Organización  y tratamiento de los documentos para los Encuentros:

Recepción de la documentación  de los Consejos Escolares Autonómicos y del Estado  en

torno a los tres temas  de los encuentros: “Escuela y Sociedad, La Acción Tutorial y La

Formación de Educadores.

Recopilación de las aportaciones y propuestas de mejora  de la documentación recibida

de los Consejos Escolares Autonómicos y del Estado para la preparación posterior  de un

guión sobre las propuestas de mejora que sirviese para la creación del Documento de

Debate.

Recepción y organización e incorporación de las enmiendas presentadas por los Consejos

Escolares Autonómicos y del Estado al Documento de Debate. Posterior elaboración del

Documento Síntesis de las Propuestas de Mejora para su presentación y debate  en

Plenario durante  los Encuentros.

Recepción  y organización de las ponencias y los textos de presentación  para las mesas

redondas.

Recopilación de las aportaciones de las mesas redondas por los relatores.

La publicación  y distribución del contenido y conclusiones de los Encuentros

“ Los Educadores en la sociedad del siglo XXI”

Programa de los XIII Encuentros de Consejos Escolares Autonómicos y

del Estado

Del 7 al 10 de mayo de 2002.

Día 7

20.00 h Inauguración

Día 8

8.45 h. Entrega de documentación

9.00 h.  Primera Ponencia

Los Modelos Educativos para una Sociedad Diversa

D. Luis Álvarez Díez, Facultad de Psicología

Universidad de Oviedo
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14.30 h. Mesas Redondas Simultáneas

A- Escuela y Sociedad

Presenta: D. Vicente Peña Calvo, Director del Departamento de Ciencias de la

Educación, Facultad de Ciencias de la Educación Universidad de Oviedo

B- La Acción Tutorial

Presenta: D. Gerardo  Fernández González, Servicio de Inspección

Consejería de Educación, Principado de Asturias.

C- La Formación de Educadores

Presenta: D. José Luis San Fabián, Facultad de Ciencias de la Educación.

Universidad de Oviedo

16.30h. Preparación de las mesas redondas para su intervención en el plenario

 Día 9

Segunda ponencia

Propuestas de Mejora:  Perspectivas y Líneas de Trabajo para el Futuro.

 Doña. Ángela Fernández  Rodríguez. Doctora en Psicología

11.30 h. Presentación al plenario del trabajo de las mesas redondas. Debate

Día 10

9.30 h. Sesión Única

Debate sobre las  propuestas de mejora

11.30

Continuación del debate

13.00 h. Rueda de Prensa
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Palabras de la Presidenta del Consejo Escolar inscritas en el programa de los XIII

Encuentros

La escuela y la sociedad están llamadas a compartir la responsabilidad de formar a

las generaciones futuras.

Queremos encontrar un camino de cooperación estrecha entre ambas,

reflexionando sobre la formación que precisan los educadores entendiendo el

término en su sentido más amplio para resolver este reto  con posibilidades de

éxito.

Los Consejos Escolares, máximos órganos de participación en el campo

educativo, son sin duda el foro más idóneo para hacer una reflexión profunda

sobre los educadores que precisa la sociedad del

Siglo XXI
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PARTICIPACIÓN EN JORNADAS ACTOS Y REUNIONES EN ASTURIAS

La Presidenta del Consejo Escolar del Principado de Asturias ha participado como

coordinadora de mesa durante todo el curso escolar 2001-2002 en las reuniones

municipales dedicadas al “Plan Estratégico de Gijón y Proyecto Educativo de Ciudad”.

Inauguración de las Jornadas del Glayu sobre conflictividad en los Centros Educativos. El

25 de septiembre del 2001.

  Asistencia a la Inauguración del curso 2001-2002 organizado por la Federación

del Padres y Madres de Miguel Virgós el 28 de septiembre del 2001

           Participó en la clausura de las jornadas de la Federación de Padres y Madres

Miguel Virgós el 28 de septiembre del 2001.

El 28 de septiembre pronunció la conferencia de la inauguración  del curso 2001-

2002 en el Instituto de Secundaria de Moreda el 15 de octubre.

Intervino el 8 de noviembre del 2001 en la primera sesión de las Jornadas

Musicales del IES Emilio Alarcos y asistió a las actividades posteriores.

El 24 de noviembre participó en el Acto de Clausura de las jornadas de la

CONCAPA. Del 2001.

Asistencia al Congreso de FETE/UGT el 11 de diciembre del 2001.

Asistió al  Pleno del Consejo De Formación Profesional de Asturias el 17 de

diciembre del 2001.
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PARTICIPACIÓN EN JORNADAS, ENCUENTROS Y REUNIONES  FUERA DE

ASTURIAS

Ha asistido  a la toma de posesión del nuevo presidente del Consejo Escolar de

Andalucía. en Octubre 2001

Asistió a las jornadas del Consejo Escolar del  Estado “Los educadores en la

sociedad del siglo XX el 6 y 7 de  febrero 2002.

Asistió a las jornadas del Consejo Escolar de Madrid “ Educación y Educador”

Madrid, el 1 y 2 de marzo 2002.

 El 16 de abril participó en las Jornadas para la Inspección de Educación, “La

Inspección de Educación y el futuro Sistema Nacional de Formación Profesional y

Cualificaciones” en Madrid.

Asistió a las jornadas del Consejo Escolar de Navarra “La participación de las

familias en la vida de los centros escolares. Pamplona, el  19  y 20  de abril  del  2002.

Asistió a las jornadas “Un nuevo profesor para un nuevo siglo.  Nuevas demandas,

nuevas necesidades” en Murcia el  17 y 18 de mayo del 2002

El 3 y 4 de junio asistió a la  reunión sobre la Ley de Calidad en Barcelona en la

que se hizo  público un escrito de los Presidentes de los Consejos Escolares asistentes.

(Ver  Anexo).

Comparecencia ante la Junta General del Principado de Asturias

La Presidenta compareció ante la Junta General el 12 de noviembre del 2001 para
participar en el debate sobre la enseñanza asturiana.

El 17 de junio del 2002 la presidenta compareció ante la Junta General del Gobierno para
manifestarse sobre el plan de ordenación de las escuelas del primer ciclo de  Educación
Infantil.
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PUBLICACIONES:
Informe del Sistema Educativo del Principado de Asturias 2001
Informe del Sistema Educativo del Principado de Asturias 2002
XIII Encuentros “Los Educadores en la Sociedad del Siglo XXI
Memoria del Consejo Escolar del Principado de Asturias 2000-2001
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El CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS Y  LOS
MEDIOS DE DIFUSIÓN

PRENSA
• Intervención en el I Ciclo Profesional en IES Emilio Alarcos de Gijón de la

Presidenta Beatriz Martínez Gayoso El Comercio 09/11/01.

• Noticia sobre el debate de la enseñanza asturiana La Nueva España 13/11/01

• El debate de la enseñanza asturiana. La Voz de Asturias 13/11/01

• Informe del Consejo Escolar sobre 10 centros públicos La Nueva España 17/02/02

• Regulación de las enseñanzas artísticas en Asturias. La Voz de Asturias 21/02/02

• El Consejo Escolar y la propuesta a la reforma educativa La Nueva España 21/02/02

• Entrevista a la Presidenta Beatriz Martínez Gayoso La Nueva España 02/24/02

• La Convivencia Escolar en el Principado El Comercio 25/02/02

• Basándose un estudio del Consejo Escolar los consejeros de la Federación Miguel
Virgós y la Concapa en el CEPA piden un mayor acercamiento entre las familias y la
escuela La Nueva España 26/02/02

• Artículo sobre la situación educativa en el Principado a la luz del Informe del Consejo
Escolar La Nueva España 19/04/02.

• Sesión plenaria del Consejo Escolar. La Nueva España 30/04/02

• El Consejo Escolar informa positivamente sobre el sistema educativo asturiano La
Voz de Asturias 1/5/02

• El Consejo Escolar critica la selección de alumnos por sus expedientes académicos
según  la normativa del proyecto de Ley de Calidad. El Comercio 02/05/02

• Censura del Consejo Escolar a la ley de Calidad por segregar a los alumnos La
Nueva España 02/05/02

• Reunión plenaria del Consejo Escolar para examinar las reformas educativas La Voz
de Asturias 03/05/02

• Critica del PP al Consejo Escolar del Principado La Nueva España 03/05/02.

• Diagnóstico positivo del Consejo Escolar de la enseñanza en Asturias  La Voz de
Asturias 03/05/02
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• Presentación de los  XIII Encuentros en Oviedo La Nueva España 07/05/02

• Los encuentros anuales de los Consejos Escolares Autonómicos y del Estado en
Oviedo El Comercio 07/05/02

• 
• El Consejo Escolar critica el documento de bases del MECD. Escuela Española

09/05/02

• Conclusión final a los  XIII Encuentros celebrados en Oviedo La Nueva España
15/05/02.

• Páginas especiales en la sección de Educación dedicadas a los XIII Encuentros
celebrados  en Asturias. El Comercio 17/05/02

• El Consejo Escolar de Asturias apoya la utilización de la denominación “Lengua
Asturiana y Literatura” en los nuevos currículos. La Voz de Asturias 30/05/02

• Propuesta del Consejo Escolar sobre la denominación de la Lengua Asturiana El
Comercio  “Alitar Asturies” 05/06/02

•  El Consejo Escolar critica la ausencia de representación de los consejos escolares
autonómicos en el Consejo Escolar del Estado. La Nueva España 07/06/02.

• El Consejo Escolar pide voz en el Consejo Escolar del Estado. La Voz de Asturias
07/06/02

• Crítica de IU y PP por aprobar el Plan de ordenación de las escuelas de primer ciclo
de educación infantil sin someterlo previamente al Consejo Escolar. El Comercio
18/06/02

• La Presidenta manifiesta que el Consejo Escolar abogó por la reunión en un centro
toda la etapa infantil. La Voz de Asturias 18/706/02

• La Presidenta apoya el plan de ordenación de las escuelas de primer ciclo de infantil
en la comparecencia en el Parlamento La Nueva España 18/06/02.

• El Consejo Escolar informa sobre el plan infantil. La Voz de Asturias
     26/06/02.

RUEDAS DE PRENSA

• 24 de Octubre del 2001. Información sobre visitas de la Presidenta a los Consejos
Escolares de Asturias para estudiar la aplicación de las medidas para la diversidad.

• 20 de Febrero del  2001.  Estudio parcial de diez centros en Asturias.

• 30 de Abril del  2002. Presentación del Informe del Sistema Educativo de Asturias.
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• 2 de Mayo del 2002. Presentación de los XIII Encuentros.

• 9 Mayo del 2002. Clausura de los XIII Encuentros



27

Valoración General de las actividades del Consejo Escolar del principado de
Asturias durante el curso 2001-2002

Consideramos que las actividades llevadas a cabo por esta Institución presentan
un desequilibrio entre lo relativo a la elaboración de dictámenes sobre textos legales
propuestos por la Administración y el ámbito competencial al que se refiere el artículo 3
capítulo 1 del Reglamento por el que nos regimos.  El artículo recoge que el Pleno del
Consejo Escolar del Principado de Asturias será consultado preceptivamente sobre:

• Los proyectos de ley que en materia educativa el Consejo de Gobierno se proponga
elevar a la Junta General del Principado de Asturias para su aprobación.

• Los proyectos de reglamentos que en materia educativa se proponga aprobar el
Consejo de Gobierno del Principado de Asturias.

• Los convenios y acuerdos que en materia educativa se proponga celebrar la
Administración Autonómica con otras administraciones públicas.

• Las disposiciones y actuaciones encaminadas a mejorar la calidad de la enseñanza, su
adecuación a la realidad social asturiana y a compensar las desigualdades y
deficiencias sociales e individuales dentro del marco de competencias del Principado
de Asturias.

• Las disposiciones y actuaciones que, dentro del marco competencial del Principado
de Asturias afecten a las siguientes materias:

§ Programación general de la enseñanza no universitaria en el Principado de
Asturias

§ Características propias que hayan de reunir los centros docentes de la Comunidad
Autónoma.

§ Programas y orientaciones didácticas dirigidas a incrementar la promoción de la
conciencia de la identidad y los valores históricos y culturales del pueblo
asturiano.

§ Criterios generales para la financiación de los centros públicos y de la
concertación de los centros privados.

• Disposiciones en relación con la enseñanza y el fomento de la lengua asturiana.

Dicha situación que en el curso 2001-2002 puede justificarse por la entidad de las
normas sujetas a dictamen- los currículos de Secundaria y Bachillerato-, por la
responsabilidad de organizar los XIII Encuentros de Consejos Escolares Autonómicos y
del Estado y por la elaboración de nuestro primer Informe sobre el Sistema Educativo en
Asturias, creemos que ha de evolucionar hacia la consecución de los objetivos que recoge
el Reglamento antes citado y caminar hacia el establecimiento de cauces que hagan
posible que el Consejo Escolar sea de verdad el órgano de participación de la sociedad
asturiana en materia educativa.
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Finalmente, lamentamos las ausencias repetidas de algunos consejeros y
especialmente de los representantes del alumnado que son en definitiva los protagonistas
de todo proceso educativo.

Sería muy deseable que todos los representantes de los colectivos del CEPA
asumieran la responsabilidad para la que han sido elegidos y participaran activamente en
los debates de la Comisión Permanente y los Plenos.
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ANEXOS
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DICTÁMENES E INFORMES

DICTAMEN 8

DICTAMEN DEL CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS
SOBRE EL DECRETO POR EL QUE SE ESTABLECE LA ORDENACIÓN Y
DEFINICIÓN DEL CURRÍCULO DE EDUCACIÓN SECUNDARIA
OBLIGATORIA

INTRODUCCIÓN
El texto del proyecto de decreto que se nos remite consta de una introducción, en la que

se incluye la fundamentación legal y la exposición de motivos, veintidós artículos, dos

disposiciones adicionales, una disposición derogatoria y dos disposiciones finales.

En la introducción y en lo que se refiere al apartado de normativa, se hace referencia a la

Ley Orgánica 1/1990 de 3 de octubre de Ordenación General del Sistema Educativo que regula

las características básicas de la etapa de Secundaria Obligatoria, los objetivos generales y las

áreas de conocimiento tanto obligatorias como optativas de la misma y los objetivos, contenidos,

métodos pedagógicos y criterios de evaluación que son los elementos integrantes del currículo.

Así mismo la citada Ley Orgánica dispone que corresponde al Gobierno de la Nación fijar los

aspectos básicos del currículo que constituyen las enseñanzas mínimas para todo el Estado y a

las Administraciones Educativas el establecimiento del currículo de los que estas enseñanzas

mínimas formarán parte.

El Real Decreto 1007/1991 modificado a su vez por los Reales Decretos 894/1995 de 14

de junio y 3473/2000 de 29 de diciembre, fijan estas enseñanzas mínimas.

En virtud de lo anteriormente expuesto el Principado de Asturias procede a establecer la

consiguiente ordenación  y el currículo de la Educación Secundaria Obligatoria para todos los

centros de la  Comunidad Autónoma.

En la exposición de motivos el texto fundamenta las decisiones que contiene el presente

proyecto de decreto y que se refieren a la necesidad de adaptar las enseñanzas a la peculiaridad

de nuestra Comunidad Autónoma con una visión abierta a la sociedad del conocimiento y de la
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información, apoyando una formación integrada y continua que potencie la igualdad de

oportunidades y la ciudadanía ética y democrática.

El documento contiene los objetivos generales de las distintas áreas, en los que se

incluyen los que recoge el R.D. de Enseñanzas mínimas y los propios del Principado de Asturias,

los contenidos, los criterios de evaluación, los criterios metodológicos y la ordenación de la

etapa.

Los contenidos se refieren a conceptos hechos y principios, a  procedimientos en

relación con el " saber hacer" y a actitudes, valores y normas.

Los criterios de evaluación establecen el tipo y el grado de aprendizaje que se espera de

los alumnos: pretenden ser un instrumento de ayuda al profesorado y están concebidos para ser

aplicados de manera flexible.

Se hace hincapié en ligar los procesos educativos al interés del alumnado y a sus

aptitudes. Sin menoscabo de su carácter comprensivo, la etapa ha de facilitar opciones

educativas diferentes.

ARTICULADO
Artículo 1

Define el objeto del Decreto: la organización y definición del Currículo de la Enseñanza

Secundaria Obligatoria.

Artículo 2
Determina el ámbito de aplicación del Decreto: todos los centros educativos del

Principado de Asturias.

Artículo 3
Recoge la definición de la etapa, el número de años académicos que comprende y su

distribución en ciclos.

Artículo 4
Alude a las formas de acceso a la Secundaria Obligatoria.

Artículo 5
Fija los objetivos de la etapa. Estos objetivos se refieren al desarrollo autónomo y crítico

del alumnado a partir del conocimiento de sus características personales, a las relaciones, a las

relaciones con los demás que han de regirse por los valores de respeto, cooperación, solidaridad

y tolerancia; a la capacidad de comprender y expresarse con propiedad en la propia lengua y en

una o  varias lenguas extranjeras  y a la valoración de los lenguajes artísticos, de los códigos

científicos y técnicos como instrumentos de comunicación y de conocimiento.
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En este artículo tiene una presencia importante los procedimientos de recogida,

selección y análisis crítico de la información como modo de alcanzar la autonomía en el

aprendizaje con una referencia explícita a las nuevas tecnologías de la información y de la

comunicación.

Artículo 6
Presenta los componentes del currículo y los principios metodológicos y los contenidos

de las distintas materias que e recogen en el anexo I del decreto.

Artículo 7
Se refiere a la organización de las áreas y materias de Educación Secundaria

Obligatoria, un total de 9 tal y como establece la ley 1/1990 de 7 de Octubre en su artículo 20.

Hay precisiones en relación con el área de Ciencias de la Naturaleza en el 2º ciclo, al área de

Matemáticas y a los contenidos de" La vida moral y la reflexión ética" y de las alternativas de

elección para los alumnos y alumnas de 4º curso.

Artículo 8
Contiene las normas que afectan a las materias optativas. Concreta la oferta de los

centros a lo largo de la etapa, el número de materias optativas que han de cursar loas alumnos y

alumnas. El anexo II contiene el currículo de la segunda lengua extranjera, de Lengua Asturiana

y Literatura y de Cultura Clásica.

Artículo 9
Menciona las condiciones en las que se organizará las enseñanzas de la Religión y las

Actividades de Estudio Alternativas. Fija la responsabilidad de sus contenidos en cada caso.

Artículo 10
Remite al anexo III donde están recogidos los horarios para las distintas áreas.

Artículo 11
La posibilidad de simultanear estudios de Música y Danza con los de Régimen General

se rige por lo que establece el artículo 4.1 de la L.O. de 3 de octubre.

Artículo 12
En él se especifican los puntos que han de contener los Proyectos curriculares de la

etapa y las Programaciones Didácticas de las áreas y materias además  de hacer vinculantes

para todo el profesorado los acuerdos del Proyecto Curricular de Centro y las programaciones.

Artículo 13
En referencia al plan de atención a la diversidad, detalla las acciones que implica tanto

en los aspectos metodológicos como en las medidas organizativas para su puesta en práctica.

La presencia de dichas decisiones en el Proyecto Curricular, en las programaciones didácticas,
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en los programas de atención a la diversidad y en los de acción tutorial. La respuesta a la

atención a la diversidad es responsabilidad de todo el profesorado de acuerdo con la

planificación y medidas de cada centro antes mencionadas.

Artículo 14
Regula la posibilidad de flexibilizar el currículo en circunstancias excepcionales que van

desde la sobredotación al riesgo de abandono del sistema. Para este último caso se detallan los

pasos a dar antes de poder establecer programas complementarios específicos y señala que su

autorización corresponde a la Consejería de educación y Cultura.

Artículo 15
Determina las circunstancias que deben concurrir para que un alumno o una alumna

puedan ser incluidos en un grupo de diversificación curricular, así como el establecimiento de

dicho currículo diversificado, de la metodología, los contenidos, los criterios de evaluación

correspondientes.

Artículo 16
Fija la función tutorial y orientadora durante toda la etapa.

Artículo 17
Desarrolla la evaluación del aprendizaje del alumnado como acción continua e

integradora. Explica cómo se ha de llevar a cabo tanto en lo que se refiere a los instrumentos

como a los criterios, a la forma de proceder en la Junta de profesores tanto en los aspectos

organizativos como en los de fondo. Hay una referencia expresa a las medidas de refuerzo

cuando sean necesarias y a los informes que hay que elaborar para informar del proceso de

aprendizaje de cada alumno o alumna.

Artículo 18
Trata de la promoción de loa alumnos y alumnas. Fija los criterios en los que debe

basarse la decisión de la junta de profesores y en qué casos se puede tomar la decisión de que

los alumnos permanezcan un año más en el mismo curso.

Artículo 19
Recoge el carácter de único de la titulación a alcanzar al concluir la etapa y los accesos

que permite en el itinerario académico del alumnado.

Puntualiza que la junta de profesores puede decidir la titulación para alumnos y alumnas

que aun siendo evaluados negativamente en alguna área hayan alcanzado los objetivos de la

etapa y poder, así, proseguir sus estudios. Esta decisión se ajustará a los criterios del P.
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Curricular de tapa. Dice que las calificaciones obtenidas por el alumno o alumna han de

acompañarse de una orientación sobre su futuro académico.

Artículo 20
Recoge la obligación del profesorado de evaluar la práctica docente que incluye no sólo

los resultados referentes al aprendizaje sino a los procesos de enseñanza y su propio ejercicio

de la docencia así como los documentos que han guiado su actividad: P. Curricular,

Programación Objetivos y adecuación del currículo a la realidad del centro.

Artículo 21
Para los alumnos y alumnas de necesidades educativas especiales que no obtengan el

título, el decreto establece las condiciones en las podrán acceder a una formación adaptada que

los ayude a integrarse en la vida laboral activa.

Artículo 22
Presenta las condiciones en las que se han de organizar los programas específicos de

garantía social a los que accederán los alumnos y alumnas que no hayan obtenido el título para

lo que se podrán establecer convenios con otras administraciones.

Disposición adicional primera

En cuanto a la educación a distancia y la educación de adultos se prevé una adaptación

del currículo.

Disposición  adicional segunda
Para las personas mayores de 18 años el decreto prevé una prueba para la obtención

del título de Graduado en Educación Secundaria.

Disposición Derogatoria  Única .

Este decreto deja sin validez otras normas de igual o menor rango que se opongan a su

contenido

Disposición Final primera
El Consejero de Educación queda facultado para dictar cuantas normas precise el

desarrollo del presente decreto.

Disposición final segunda .

Esta norma entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el BOPA. Se precisa el

calendario de aplicación.
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 OBSERVACIONES

Consideramos que el texto ha sido objeto de variaciones fruto del debate abierto al que

ha sido sometido, lo cual no podemos sino valorar positivamente.

Este Decreto, por ser el que regula la Educación Obligatoria, es especialmente

importante a nuestro entender porque supone el marco de referencia que ha de presidir la

formación de todos los jóvenes con la consiguiente repercusión en el futuro de nuestra

Comunidad y supone que valores tan esenciales como la ciudadanía democrática, crítica,

tolerante y responsable estén presentes en todas las actividades de enseñanza aprendizaje.

Por eso queremos destacar la relevancia que cobra en su contenido la referencia a la

formación integral de la persona y su relación con el entorno, la puesta en valor de los principios

de tolerancia, de respeto a las diferencias, de aprecio por lo que nos es propio y por lo que

podemos conocer de diferentes culturas en la formulación de objetivos y en el lugar preferente

que éstos tienen en el conjunto de finalidades a conseguir en la etapa.

Otro aspecto que valoramos positivamente es el relativo a la atención a la diversidad que

consta como un apartado del propio decreto lo cual, a nuestro entender, le confiere la

importancia que el tema merece.

Apreciamos también en el texto el deseo de evitar la segregación del alumnado con

necesidades educativas especiales de cualquier índole y la utilización de experiencias ya

validadas en nuestra Comunidad como posibles respuestas a estas situaciones: talleres de

aprendizaje, agrupamientos flexibles, docencia compartida en determinadas áreas, etc.…

En cuanto a los principios metodológicos, manifestamos nuestro acuerdo con la

concepción del aprendizaje  como construcción personal de los alumnos y alumnas y con el

papel que dicho principio confiere al profesorado, así como con el modo de proceder a los

nuevos aprendizajes y en la necesidad de que éstos estén directamente relacionados con los

intereses vitales del alumnado y tengan aplicación práctica en su entorno.

 Manifestamos nuestra convicción de que esta formación integral que defendemos no

podrá ser real si no está presente en la propia organización del centro y en la realidad diaria del

aula. A nuestro entender en la escuela deben ejercitarse día a día esos principios que queremos
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que presidan nuestra convivencia: la ciudadanía democrática, el respeto, la solidaridad, la

tolerancia, la responsabilidad y el espíritu crítico.

Con respecto al texto del Proyecto de Decreto, queremos hacer constar que

consideramos que la inclusión preceptiva del contenido del decreto de mínimos fijado por el

Gobierno de la Nación por el Real Decreto de 29 de diciembre, por su propia orientación, supone

una limitación importante a la hora de construir un currículo para la Comunidad Autónoma.

Hemos detectado una diferencia de denominación en cuanto a la materia de Lengua

Asturiana entre el documento general y el anexo correspondiente a las materias optativas. En el

primer caso se habla de Lengua Asturiana y Literatura y en el segundo de Bable Asturiano.

 La Comisión Permanente entiende que es más conveniente la utilización de Lengua

Asturiana y Literatura porque se supone que abarca las dos modalidades de bable - bable

asturiano y gallego asturiano - y, además se equipara en denominación con la de la Lengua

Castellana y  Lengua extranjera.

Proponemos además que se añadan al texto las siguientes precisiones:

En la página 2, acabar al párrafo segundo con esta frase" ello favorecerá la

incorporación del alumnado a la sociedad de forma crítica y participativa."

En la página3 añadir el siguiente párrafo en la línea 3: " La línea metodológica ha de ser

acorde con el carácter que recogen los objetivos, los contenidos y los criterios de evaluación."

En la misma página y al final del párrafo penúltimo de la introducción, pensamos que se

debería añadir: " de acuerdo con los principios de cooperación y participación".

Es dictamen que elevo a la consideración de V.I.

Ilmo. Sr. Consejero de Educación y Cultura.
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DICTAMEN 9

DICTAMEN DEL CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE
ASTURIAS SOBRE EL PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE
ESTABLECE LA ORDENACIÓN Y DEFINICIÓN DEL
CURRÍCULO DE BACHILLERATO EN EL PRINCIPADO DE
ASTURIAS

El decreto objeto de dictamen consta de una introducción, veintiséis artículos, dos

disposiciones adicionales, una disposición derogatoria y dos disposiciones finales.

INTRODUCCIÓN.

Consta de dos partes: fundamentación legal y exposición de motivos.

En la primera se parte de la Ley Orgánica 1/1990 de 3 de octubre de Ordenación

General del Sistema Educativo que fija las características básicas del bachillerato, su duración y

su capacidad de dar acceso a estudios superiores. También recoge los objetivos generales del

Bachillerato y la organización de las distintas modalidades.

 El conjunto de las materias propias de la modalidad más las comunes y las optativas

constituyen el currículo completo de la etapa.

La misma norma, en su artículo cuarto establece los otros elementos integrantes del

currículo: los objetivos, los contenidos, la metodología y los criterios de evaluación.

Al Gobierno de la Nación compete fijar las enseñanzas mínimas de Bachillerato y a las

Administraciones Educativas, el establecimiento del currículo del que formarán parte esas

enseñanzas mínimas que han sido modificadas en el R.D. 3474/2000 de 29 de diciembre.

Como consecuencia y en virtud del artículo 18 del Estatuto de Autonomía se procede a

establecer la ordenación del currículo de Bachillerato.

La segunda parte de la introducción está reservada a la exposición de motivos por los

que se toman las disposiciones articuladas en el presente proyecto. La triple finalidad del

bachillerato que, además de favorecer la madurez intelectual y humana de los alumnos y

alumnas, les ha de preparar para proseguir estudios superiores o para incorporarse a la vida

activa, se estructura sobre los principios de unidad- puesto que se obtiene un título único
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después de alcanzar unos objetivos generales comunes - y de diversidad - por la existencia de

varios itinerarios asociados a las distintas modalidades.

El desarrollo de actitudes y valores mantiene su vigencia en las enseñanzas de

Bachillerato lo mismo que el de la madurez personal y el de las responsabilidades sociales sin

que por ello entre en contradicción con la importancia que en esta etapa tienen los conceptos y

los procedimientos.

La educación en una sociedad democrática, pluralista e intercultural exige enfoques de

participación, tolerancia, solidaridad, respeto y trabajo cooperativo como una preparación para la

vida profesional y adulta.

También se ha de promover en esta etapa el conocimiento y la valoración de nuestro

patrimonio artístico, cultural, lingüístico, histórico e industrial como objetivo específico de la

Comunidad Autónoma del Principado de Asturias.

El currículo de cada materia se incluye en los anexos; consta de introducción,

orientaciones metodológicas, objetivos, contenidos y criterios de evaluación.

Con respecto a dichos componentes del currículo de Bachillerato se hacen en esta

introducción las consideraciones siguientes:

La metodología ha de fomentar el aprendizaje autónomo, estimular el trabajo

cooperativo, las técnicas de investigación, el uso de las tecnologías de la información y la

comunicación y la aplicación de los aprendizajes a la vida real.

Los objetivos de las materias se expresan en términos de capacidades relacionadas con

las que, de carácter más general, definen los O.G de la etapa.

Los contenidos están referidos a conceptos, conocimientos de hechos y principios, a

procedimientos y a actitudes relacionadas con valores y no han de interpretarse con unidades

didácticas sino que han de ser organizados por cada programación siguiendo el orden que se fije

en cada centro.

Hay una reflexión en referencia a los criterios de evaluación en el sentido de que  han de

ser considerados en el contexto de los objetivos educativos con flexibilidad, huyendo de una

interpretación mecánica y que son instrumentos válidos para medir los procesos de enseñanza y

aprendizaje.
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Se pide a los claustros que precisen en las distintas programaciones los aspectos

relativos a la especificidad de nuestra Comunidad Autónoma en los campos del patrimonio

histórico, artístico, cultural, industrial y natural del Principado de Asturias como parte de la

educación en valores.

Finaliza la introducción con una alusión al artículo 5 de la Ley Orgánica 9/1995 de 20 de

noviembre por la que se confiere a los centros la capacidad de adaptar el currículo que se

establece en el presente decreto a la realidad educativa de cada centro  y a las características

del alumnado.

Artículo 1
Presenta el objeto del presente Decreto.

Artículo 2
Fija su ámbito de aplicación.

Artículo 3
Define la etapa del Bachillerato, su duración y sus finalidades.

Artículo 4
Determina las diferentes vías de acceso al Bachillerato.

Artículo 5
Recoge los objetivos de la etapa en el orden siguiente: los dos primeros aluden a la

educación en valores, los siguientes al dominio de los diferentes lenguajes, a la valoración y

respeto por el patrimonio cultural de Asturias y de la Nación, al aprendizaje del análisis de la

realidad contemporánea, al desarrollo de los conocimientos científicos y tecnológicos, a la

adquisición de procedimientos para obtener información y conseguir así la autonomía en el

aprendizaje, a la necesidad de desarrollar hábitos de vida saludables y a la utilización de las

nuevas tecnologías de la información.

Artículo 6
Hace mención al contenido de las diferentes materias, a sus objetivos, métodos

pedagógicos para desarrollarlos y criterios de evaluación.

Artículo 7
Desarrolla la estructura del Bachillerato en cuatro modalidades: Artes, Ciencias de la

Naturaleza y de la Salud, Humanidades y Ciencias Sociales y Tecnológico.

También alude a la triple finalidad formativa de la etapa y a las condiciones en las que

puede producirse un cambio de modalidad.

Artículo 8
Hace referencia a las materias comunes en cada uno de los dos cursos.
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Artículo 9
Contiene las materias propias de cada modalidad tanto en primero como en segundo.

Artículo 10.

Detalla el número de materias de modalidad que han de incluirse en el currículo de los

alumnos y alumnas y precisa que en segundo irán vinculadas a los estudios universitarios

correspondientes.

Artículo 11
Fija el número mínimo de modalidades de Bachillerato que los centros han de impartir.

Artículo 12
Concede a los centros la capacidad de organizar las materias específicas de modalidad

en itinerarios que conducirán a las diferentes opciones de estudios universitarios o  ciclos

formativos de grado superior.

Artículo 13
Además de fijar el número de optativas en cada curso de Bachillerato, explica cuáles son

comunes a todas las modalidades, cuáles vinculadas a cada modalidad, materias específicas de

cada modalidad que no están entre las opciones decididas por el alumnado o de una modalidad

distinta de la cursada.

Determina las condiciones requeridas para proceder a la oferta anual por parte de los

centros y la responsabilidad que tiene al respecto la Consejería de Educación y Cultura.

Artículo 14.

Precisa los aspectos referentes a la materia de Religión y a las Actividades e Estudio

Alternativas, así como a quién corresponde la elaboración del currículo en cada caso.

Artículo 15.

Fija el horario para las diferentes materias y el de acción tutorial.

Artículo 16
Se refiere al régimen de escolarización de los alumnos y alumnas del Bachillerato, qué

requisitos son necesarios para acceder a los estudios de esta etapa cuando el régimen no sea

diurno y qué especificidad presentan los estudios de Bachillerato ene estos casos.

Artículo 17
Recoge las disposiciones relativas al Bachillerato nocturno y a distancia.

Artículo 18
Precisa en qué condiciones obtendrá el título de Bachillerato los alumnos y alumnas que

hayan obtenido el tercer ciclo de grado medio de las enseñanzas de Música y Danza.
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Artículo 19
Cita los puntos que ha de contener el Proyecto Curricular de Etapa, cuáles las

Programaciones Didácticas y que ambos documentos han de ser la guía de las actividades

docentes del centro.

Artículo 20
Se contempla en él el Tratamiento de la Diversidad en el bachillerato; la necesidad de

que cada centro establezca el suyo propio en respuesta a las situaciones propias. En todo caso

hay que tener presentes a los alumnos y alumnas que hayan promocionado de curso con

materias no superadas, las medidas de refuerzo o ampliación que fueran necesarias tanto en

caso de alguna discapacidad como de sobredotación.

Artículo 21
Se presenta la acción tutorial para los dos cursos.

Artículo 22.

Se precisa cómo se valorarán los aprendizajes del alumnado, cómo se realizará la

evaluación; quién la llevará a cabo, de qué forma se formularán las calificaciones.

También se recoge el modo en el que los tutores han de realizar el informe síntesis para

transmitir las informaciones derivadas del proceso de aprendizaje al alumnado y a sus familias.

Artículo 23.

Explica la prelación de materias cuando su denominación es la misma en los dos cursos

o cuando son total o parcialmente progresivas.

Artículo 24.

Determina en qué casos procede la promoción de los alumnos y alumnas y en cuáles la

repetición así como la necesidad de organizar enseñanzas de refuerzo para ayudar a los que

hayan promocionado con alguna materia no superada.

Se fija el plazo máximo de permanencia en el Bachillerato cuando no se trate de régimen

de adultos o a distancia.

Artículo 25.

Recoge los aspectos relativos a la titulación y a qué estudios permite acceder el Título de

Bachillerato.

Artículo 26
Se refiere a la evaluación de la práctica docente en la que ha de considerarse no sólo el

aprendizaje del alumnado y su proceso de enseñanza sino el propio ejercicio de la docencia así
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como los documentos que han guiado la actividad del profesorado: P. Curricular,

Programaciones, Objetivos y adecuación del Currículo a la realidad del centro.

DISPOSICIÓN ADICIONAL PRIMERA
Fija la adaptación del presente Decreto a la Enseñanza a Distancia y a la Educación de

Adultos.

DISPOSICIÓN ADICIONAL SEGUNDA
Recoge las condiciones de obtención del Título de Bachillerato para los mayores de

veintitrés años.

DISPOSICIÓN DEROGATORIA ÚNICA.

Por la que deja sin vigor las normas de igual o menos rango que el presente Decreto.

DISPOSICIÓN FINAL PRIMERA.

Por la que se faculta al Consejero de Educación y Cultura para dictar cuantas

disposiciones sean necesarias para la aplicación de este decreto.

DISPOSICIÓN FINAL SEGUNDA.

Contiene la fecha de entrada en vigor del Decreto.

OBSERVACIONES

Las variaciones de las que el presente Decreto ha sido objeto desde su primera

redacción a la que se nos presenta hoy a dictamen, evidencian una importante transformación

fruto de la participación en el debate abierto por la Consejería de Educación y Cultura de los

distintos estamento del ámbito educativo y social.

El documento es fruto del trabajo de muchos profesores y profesoras de las diferentes

materias y presenta una complejidad técnica que este Consejo no está en condiciones de

analizar en profundidad.

Consideramos que el texto ha sido sometido a una fase de consulta abierta y que ha

contado con numerosa participación tanto de los centros educativos como de los Departamentos,

de las Federaciones de Padres y Madres y de las Organizaciones Sindicales.

Por nuestra parte hemos pedido a todos los Consejos Escolares de los Centros que

canalizaran a través del CEPA sus observaciones.

Nos parece importante que en esta etapa se siga dando prioridad a la educación integral

de la persona tanto en valores como en ciudadanía crítica y democrática como lo demuestra que

los dos primeros objetivos aludan precisamente a estos aspectos.
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Por otra parte, la presencia de la Atención a la Diversidad en la etapa y la extensión de la

acción tutorial a los dos cursos así como la autonomía otorgada a los centros en la construcción

de sus itinerarios formativos  de acuerdo con sus propio Proyectos Curriculares también nos

parece destacable y positivo.

Por todo ello dictaminamos favorablemente el contenido del Decreto por el que se

establece la ordenación y definición del Bachillerato.

Es dictamen que elevo a la consideración de V.I.

Ilmo. Sr. Consejero de Educación y Cultura.
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INFORME DEL CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS
SOBRE

EL DOCUMENTO DE BASES PARA UNA “LEY DE CALIDAD DE LA
EDUCACIÓN”

La Comisión Permanente del Consejo Escolar del Principado de Asturias ha decidido
elaborar un informe sobre el Documento de Bases para una Ley de Calidad de la Educación que
recientemente ha presentado el Ministerio de Educación y Cultura del Gobierno de la Nación a la
Conferencia Sectorial.

Antes de referirnos a su contenido y como consideraciones previas, queremos manifestar
lo siguiente:

- El documento no responde a un diagnóstico riguroso: no se ha elaborado un Libro
Blanco como lo requeriría una reforma tan profunda en su fase previa. Ni siquiera se
hace referencia a los informes Pisa, Eurídice o al del propio Consejo Escolar del
Estado que  presentan una situación muy lejos de ser lo caótica que pretende el texto.
En definitiva, no encontramos argumentos contrastados para justificar una nueva ley:
creemos que lo que procede es desarrollar plenamente la que actualmente está en
vigor.

- Creemos que es absolutamente necesario que cualquier reforma educativa se haga con
el máximo consenso posible y que, antes, se proceda a abrir un amplio debate con la
participación de las comunidades educativas.

- Las Comunidades Autónomas con competencias en materia de educación han de
tener parte activa en el análisis y debate de cualquier norma que les afecte y que, por
consiguiente, condicione sus decisiones legales y organizativas.

- No nos parece responsable proceder a una reforma tan profunda del sistema en vigor
cuando la primera promoción de alumnos y alumnas escolarizadas según la
L.O.G.S.E. desde primero de Primaria están actualmente en Cuarto de Secundaria.

- Nos parece una iniciativa tendente a lograr que el Gobierno de la Nación recupere
una capacidad normativa que ya corresponde a las Comunidades Autónomas que
tienen competencias plenas en materia de educación.

- Una ley de esta envergadura precisa de un compromiso en materia de financiación
porque no puede ser una reforma de coste 0 cuya aplicación dependa de los
presupuestos de las Comunidades Autónomas sino que, para igualarnos con los países
de la U.E., hemos de destinar el 6% de los Presupuestos Generales del Estado a la
educación.

Ya dentro del propio texto, en el preámbulo, encontramos una justificación de la reforma
pretendida como modo de “mejorar los índices de fracaso en Secundaria,  los problemas de
convivencia, el desprestigio del profesorado, el desánimo de los docentes y   la “falta de
competencias del Director”.

Lo primero que queremos manifestar al respecto y en referencia a la forma del párrafo, es
que nos parece desafortunado pero revelador el uso del masculino singular para citar al
responsable de la función directiva. Esto sucede a lo largo de todo el documento: se habla de
alumnos, de profesores y de padres.
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Pero, además del aspecto formal, no podemos admitir una estructura de disgregación del
alumnado que es contraria a los valores que defendemos en este Consejo Escolar que ha hecho
desde siempre una decidida apuesta por la calidad entendida ésta a partir de un esfuerzo por
mejorar la atención a la diversidad, por compensar las desigualdades e integrar las diferencias.

A lo largo de todo el documento hemos detectado una incoherencia entre la filosofía que
subyace y las propuestas concretas que presenta.

Consideramos que el contenido del párrafo al que nos referimos (1º de la página 6)
supone una falta de responsabilidad y de rigor porque concede al documento la facultad de
resolver todos y cada una de los problemas que preocupan a las comunidades educativas. Este
discurso no conduce a nada ya que no menciona la aportación de los recursos necesarios para
permitir el desarrollo de acciones que no aparecen citadas y que sí podrían hacer que el sistema
funcione mejor como establecimiento de programas de atención a la diversidad, consideración de
la importancia de la acción tutorial etc.

En el mismo preámbulo se mencionan presuntas unanimidad sobre el grado de
descontento de las familias, el pensamiento de los profesores y profesoras y los problemas de
alumnos y alumnas sin que éstas aparezcan fundamentadas en ningún estudio

No compartimos el sentimiento de caos que se presenta y, aunque existen zonas con una
situación especial de inmigración, paro etc. en las que hay problemas, no podemos admitir
generalizaciones sin base fundamentada.

También es cierto que hay malestar docente porque la ampliación de la edad de
escolarización y la heterogeneidad de los grupos ha aumentado las dificultades para gestionar un
grupo- clase y que los padres y madres pueden tener demasiadas expectativas y demasiado
exigentes con respecto a la escuela. Pero no existe un diagnóstico de las causas ni se van a
remediar estas situaciones con el contenido de la presente ley.  Queremos dejar constancia de que
la situación actual es cualitativamente mejor que la que existía cuando la LOGSE entró en vigor.
Tenemos que repensar el papel del profesor, de las familias y de los centros educativos.
Se habla “fracaso escolar” cuando existen pruebas y datos de que con la L.O.G.S.E. no ha
aumentado su índice sino que ha bajado ligeramente a pesar de la incorporación del 100 % de los
chicos y chicas hasta los 16 años.

La mención al esfuerzo como garantía de aprendizaje deja fuera del campo de análisis
otras variables que, a nuestro entender, son esenciales en el proceso de enseñanza/aprendizaje del
que el alumno es protagonista como la motivación, la funcionalidad y a sus experiencias, así
como la relación con lo que ya conoce.
Esto no quiere decir que no reconozcamos la necesidad del esfuerzo o su valor, sino que  no le
concedemos el carácter exclusivo que le otorga el texto de garantizar " el aprendizaje y la
excelencia".
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En referencia a la promoción automática del alumnado, pensamos que, aumentar en un
año la permanencia en un curso cuando no se han superado las áreas correspondientes, es positiva
si se ponen en marcha otras estrategias de enseñanza/aprendizaje que logren despertar en el
alumnado el interés por aprender. La repetición de curso sin esta planificación nueva no conduce
a nada positivo sino que contribuye a instalar al alumno o la alumna en el sentimiento de  fracaso.

El decreto de mínimos de 29 de diciembre que hizo desaparecer en el primer ciclo su
carácter de unidad - hasta el final  del segundo año no se consignaban calificaciones- creemos que
fue desafortunado: es más fácil evaluar el proceso de maduración del alumnado de esa edad
después de dos años. Por otra parte el hecho de considerar Primero y Segundo de Secundaria
como un todo ha contribuido a crear el mito negativo de la promoción automática. En referencia
al segundo ciclo, el paso de alumnas y alumnos al curso siguiente a pesar de tener áreas con
valoración negativa ha sido un hecho muy minoritario. Casi siempre se tomaba la decisión a la
espera de que tuviesen la edad para entrar en un grupo de Diversificación Curricular.

No compartimos la consideración de los contenidos conceptuales como paradigma de
aprendizaje. Si pretendemos la formación integral de la persona, esto no puede alcanzarse sin la
adquisición de procedimientos que le permitan acceder y clasificar la información como medio de
lograr autonomía en el aprendizaje, estrategia que podrá utilizar en todos los órdenes de su
actividad futura.

El documento tiene una orientación academicista de la educación: la enseñanza es un
ámbito de socialización en el que los currículos han de estar adaptados al mundo de los alumnos y
alumnas que pueden expresarse en lenguajes variados y con diferentes grados de dificultad.
En el documento, en cambio se está potenciando ya desde infantil la supremacía del concepto
suprimiendo materias de expresión artística que, además de ser un lenguaje muy cercano para los
niños y niñas de esas edades, permiten vincular teoría y práctica de manera natural.

El texto presenta unos itinerarios como propuesta diferenciada para atender a los diversos
intereses y capacidades de los alumnos de Secundaria. Estamos en desacuerdo con esta medida
porque lleva a la segregación de los más débiles a pesar de que el texto les atribuye todas las
ventajas. Está claro que los itinerarios con menos dificultad y, por lo tanto, los menos valorados,
se reservan para los alumnos y alumnas más desfavorecidos.

Esto tiene, a nuestro juicio,  consecuencias indeseables:

- Los alumnos y alumnas separados por niveles de rendimiento y capacidad pierden la
riqueza del aprendizaje en interacción; sólo en la diversidad podrían ejercitarse los
principios de tolerancia, solidaridad, ciudadanía democrática y respeto por la
diferencia que son fundamentales en una etapa obligatoria.

- Los grupos más débiles generarán dinámicas negativas porque se sentirán segregados
y peor considerados por los demás. La gestión de esa clase será más difícil y –no lo
olvidemos – esto traerá la segregación del profesorado.

- No se garantiza que todos los centros tengan todos los itinerarios: queremos que sea
preceptiva la oferta de todos en todos los centros.
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- Si no se ponen en marcha medidas preventivas para compensar desigualdades desde
Primaria, cuando los alumnos y alumnas en dificultades llegan a Secundaria es ya
demasiado tarde.

Pedimos que se tomen medidas  para atender debidamente a la diversidad del alumnado y
que no sean segregadoras: ratios más pequeñas, adaptaciones curriculares y apoyo en el aula
desde Primaria.

Detectamos una contradicción en el texto: al contrario de lo que pasa en la U.E., ponemos
cortapisas para acceder a estudios universitarios cuando en el resto de Europa las cifras rondan el
80%.

Además se nos propone una prueba final sin la que no se obtendrá el título de Bachiller
pero que, por sí sola no permitirá el acceso a la Universidad en todos los casos: se admite que la
Universidad podrá establecer pruebas específicas lo cual será un factor de discriminación para los
estudiantes con menos recursos.

Lo mismo tenemos que decir de los “Programas  de Aprendizaje Profesional” que se
ofertarán a los hijos de inmigrantes con problemas de adaptación.

Respecto a la etapa 0-3, afirmamos el carácter formativo de la etapa que ha de `procurar
la conciliación de la vida laboral y familiar de los padres y madres y en la que la función
educativa pese más que la asistencial.

Estamos de acuerdo con la LOGSE en considerar que los responsables de esta etapa sean
maestros y maestras especialistas en Infantil con la colaboración de Técnicos en Educación
Infantil durante toda la etapa, extremo que el texto no recoge sino que contempla la posibilidad de
que en el primer ciclo lo puedan hacer los Técnicos bajo la supervisión de un maestro o maestra
especialista.

Aunque, con relación a la etapa de 3 a 6 años, se puede iniciar a los niños y las niñas en
técnicas de lecto-escritura y de hecho se hace, llama poderosamente la atención que no se hable
de hábitos de socialización, de la importancia del juego como actividad central y aglutinadora, ni
del desarrollo afectivo y que, en cambio se haga de “las habilidades básicas del cálculo y del
estudio de una lengua extranjera”. Esto último resulta inapropiado para cualquiera que conozca
un poco los procesos de enseñanza/aprendizaje de una lengua extranjera en edades tempranas.

También en Primaria hay un refuerzo de las áreas instrumentales como se concreta en la
desaparición de su currículo de la Expresión Plástica y la Música áreas de expresión ligadas al
desarrollo de los niños y niñas de esas edades.

No parece de recibo que se siga ignorando la importancia del proceso de
enseñanza/aprendizaje como referente.

Pero la expresión “áreas que se estudiarán” no deja resquicios de duda sobre la intención
del documento: una apuesta unívoca por los contenidos conceptuales lo cual consideramos
empobrecedor si lo que queremos lograr es el desarrollo integral de las personas.
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Pero sin duda es la Secundaria el objetivo principal de esta ley: se le da literalmente la
vuelta a la norma en vigor actualmente

Cuando se presentan las finalidades de esta etapa (pag.20) no hay ninguna referencia a la
educación en valores extremo que consideramos fundamental para formar a las generaciones
futuras sobre todo sabiendo que para algunos de ellos será su única ocasión de pasar por la
escuela.

El itinerario de Orientación Tecnológica que se presenta en el texto para 4º curso creemos
que pretende esconder el camino que seguirán los alumnos y alumnas más débiles desde el punto
de vista académico y social.

Insistimos en que la aparente facilidad del cambio de itinerarios cuando mejore la
situación de los alumnos y alumnas no es real: En la práctica el grupo que en 3º se oriente hacia el
itinerario técnico-profesional no abandonará ese agrupamiento en 4º.

Echamos de menos en relación con la evaluación (pag.24) el que no conste su carácter
formativo e integral que tiene actualmente y que se limite a comprobar “si los conocimientos
adquiridos” son suficientes de acuerdo con el currículo del curso.

Aunque consideramos que debe haber una prueba externa que permita el acceso a
estudios universitarios, ésta debe ser única y universal para evitar la discriminación que supondría
admitir que algunas universidades hiciesen pruebas propias complementarias del PGB reservadas
a alumnos con recursos suficientes para desplazarse para participar en ellas.

En referencia a la Formación Profesional creemos que con esta ley se está retrocediendo
en el tiempo y echando por tierra los avances conseguidos en la dignificación de estos estudios: si
instauran de nuevo los criterios ya superados de la F.P. como refugio de los estudiantes con
currículos poco valorados.

Por otra parte, estimamos que no debería existir ninguna otra vía de acceso a los ciclos
formativos de Grado Superior que la del Bachillerato para que sigan teniendo el mismo carácter
que tienen ahora y que les dé valor a la hora de acceder a un empleo.

Cuando se habla del alumnado con necesidades educativas específicas, se hace referencia
a “alumnos extranjeros” y a la doble problemática que supone el desconocimiento de la lengua y
“la de presentar carencias graves”. Ambas circunstancias hacen necesaria la inclusión de sus
alumnos y alumnas en un agrupamiento específico.

Estimamos que está claro el fondo de esta decisión: no se refiere el texto a alumnado
sueco o alemán sino de la población inmigrante a la que vemos abocada a los “Programas de
Aprendizaje Profesional” que se presentan en el párrafo 3º de la página 32.

Asistimos a una contradicción clara con lo que se dice en el preámbulo: el pretendido
derecho de todos los alumnos y alumnas a las mismas oportunidades, se ve conculcado por los
itinerarios segregadores que aquí se proponen lo cuál es, a nuestro entender, demagógico.
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En referencia a la admisión de alumnos, aparece la posibilidad de que un centro considere
el expediente académico como mérito a la hora de solicitar plaza en un centro “sostenido con
fondos públicos”. Evidentemente se refiere a la posibilidad que tendrán los centros concertados
porque en una Educación Secundaria Obligatoria  los centros públicos tendrán que escolarizar a
todo el alumnado que les quepa en las aulas.

Este hecho vulneraría, además, el derecho de las familias a elegir centros que
seleccionen al alumnado.

Con esto no queremos decir que nos gustaría que lo hiciesen, sino que lo que
consideramos justo es que el mismo principio de no-selección y de acogida de todos los alumnos
y alumnas sea cual fuere su situación, ha de aplicarse para todos los centros sostenidos con fondos
públicos.

En cuanto al tratamiento de la función directiva, estamos de acuerdo con un modelo
electivo y participativo en el que primen los proyectos, la autonomía y la evaluación. Que esté
pegado al entorno y que, para ejercerla, haya una formación específica previa y prolongada a lo
largo del mandato.

Pedimos la dignificación social del profesorado y la mejora de sus condiciones de trabajo.
Los itinerarios van a suponer una pérdida de empleo.

No encontramos que exista variación con respecto a la formación inicial del profesorado:
el modelo presentado es exacto al actual C.A.P. que estimamos claramente insuficiente.

Si lo que de verdad se persigue con este documento es la calidad, pedimos un itinerario
propio para la función docente que se construyera a partir de las materias optativas relacionadas
con la Didáctica y la Pedagogía.

El concepto de carrera docente que se explícita pasa por la pertenencia a un equipo
directivo. Nosotros consideramos que un proyecto Educativo de Centro ha de estar refrendado por
un equipo directivo elegido democráticamente. Con la propuesta del MECD se le quita
protagonismo al Consejo Escolar, lo cual valoramos negativamente. Nos parece que se vuelve al
cuerpo de Directores ya extinguido.

No pensamos que la función inspectora sea la meta a alcanzar; reconociendo la
importancia de esa actividad, reivindicamos la dignidad del papel del profesor y profesora a
quienes se les confía nada menos que la formación de la ciudadanía del futuro.

Pedimos la misma regulación para los centros privados concertados: la gestión
democrática, el sistema de admisión del alumnado, la homologación de las condiciones de trabajo
y el control social de los recursos.

Es informe que elevamos a la consideración de V.I.

Ilmo. Sr. Consejero de Educación y cultura.
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INFORME DEL CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS
SOBRE EL TEXTO DEL PLAN DE ORDENACIÓN DE LAS ESCUELAS DEL

PRIMER CICLO DE EDUCACIÓN INFANTIL

La Consejería de Educación y Cultura ha remitido al Consejo Escolar del Principado el

texto del Plan de Ordenación de las Escuelas del primer Ciclo de Educación Infantil para que

proceda a elaborar un informe de su contenido.

Se trata de un texto no articulado que consta de una Introducción, cinco capítulos y dos

Anexos.

Valoramos positivamente la decisión de ordenar las diferentes situaciones de los centros

que se ocupaban de la población infantil de esa franja de edad ya existentes en el Principado y

que presentaban tipologías diversas.

Consideramos acertadas las razones que mueven a la elaboración del Plan aunque nos

gustaría poner de manifiesto la necesidad de cuidar, vigilar y atender la jornada escolar de

los niños y niñas para que no se caiga en una institucionalización de la inserción socio -

educativa que debe estar equilibrada con la vida familiar y aún inclinarse hacia ella.

El papel de los Servicios Sociales en esta etapa es claro, pero echamos de menos una

referencia a la compensación de desigualdades desde edades tempranas con una finalidad

educativa además de asistencial.

Dado el reparto desigual de población en nuestro territorio, habrá familias asturianas con

niños y niñas entre 0 y 3 años que no puedan tener a su alcance escuelas infantiles con el primer

ciclo: proponemos el establecimiento de programas específicos llevados a cabo por maestras/os

y técnicos/as que se  acercarían a eso pequeños núcleos procediendo de manera similar a la

que se propone para las escuelas infantiles incluida la atención a las familias.

Como manifestamos anteriormente consideramos que esta etapa es  sobre todo,

educativa y valoramos positivamente que sea la Consejería de Educación la encargada de

coordinar, ordenar y hacer el seguimiento del proceso.
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En el punto 3 del Capítulo 4 tanto los representantes de los Padres como de los

Profesores, demandan una presencia de esos dos colectivos en el Consejo Rector de

Educación Infantil, demanda que es compartida por este Consejo en la medida en que favorece

la participación de la sociedad en las decisiones que en el consejo se tomen.

Allí donde fuera posible, creemos que se debería de reunir en un solo centro a los niños

y niñas de los dos ciclos de Infantil.

En referencia al órgano colegiado de la Escuela Infantil, creemos que debería

denominarse Consejo Escolar y no simplemente Consejo como se cita en le texto.

Finalmente, estimamos que se debe de tener sumo cuidado a la hora de establecer

criterios de acceso para que las escuelas infantiles no se transformen en centros de acogida y

puedan acudir a ellas niños y niñas cuyas familias tengan todo tipo de rentas.

Es informe que presentamos a V.I.

Oviedo, 26 de Junio de 2002

Beatriz Martínez Gayoso

Presidenta
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Votos particulares

INFORME ANUAL DEL SISTEMA EDUCATIVO ASTURIANO  2000/2001
CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

VOTO PARTICULAR

Formulado por Jesús Álvarez García en representación de ANPE, Asturias,
por no haberse incluido en el apartado 1.4 el siguiente texto:

“Este Consejo considera preocupante, que el plazo de 23 días, se hayan
publicado dos Resoluciones sobre regulación de Plantillas funcionales de personal
docente no universitario y la cobertura de plazas y una tercera de corrección de errores.
El Consejo considera inusual esta actuación que puede ser fruto de la ruptura de
negociaciones en la Mesa Sectorial de Negociación, tras la imposición de la movilidad
forzosa del profesorado.  Por lo que el CEPA insta a la Consejería de Educación a una
mayor ponderación el la publicación de sus normativas, a la vez que demanda un mayor
diálogo entre los agentes sociales, o la propia intervención de este Consejo, a la hora de
publicar una normativa de tanto calado en nuestro Sistema Educativo.”

El voto se justifica en que no se haya querido incluir esta recomendación a la
Consejería de Educación en algo tan fundamental como es la publicación de este tipo
de normativa que incide en las Plazas docentes a peticionar por todos los colectivos
inestables del profesorado de cara a un nuevo Curso: sobrantes de horario, expectativa,
provisionales, suprimidos, comisiones de servicio, interinos...

Esta actuación concreta trajo como consecuencia los problemas, sobre todo al
colectivo de sobrantes de horario en los meses de junio y julio de 2001.

VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias,
por no haberse incluido en el apartado 1.6 el siguiente texto

“Este Consejo lamenta que no haya sido consultado para emitir dictamen sobre
las Resoluciones de 6 de agosto de 2001 sobre Instrucciones para la organización y
funcionamiento de las Escuelas de E. Infantil y los Colegios de E. Primaria así como el
IES. (BOPA 13-08-01).  Por ser estas normas transcendentales en nuestro Sistema
Educativo, ya que regulan los Reglamentos Orgánicos de los centros referidos y por
tanto su organización académica, funcionamiento y condiciones de trabajo del
profesorado.”

El voto se justifica en que aunque de manera explícita no se incluya como de
obligado cumplimiento la emisión de un Informe para Instrucciones para Organización
de los Centros, si que lo es para todo tipo de Reglamentos.
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Estas Instrucciones desarrollan los ROCs de Primaria y Secundaria, publicados
por el MECD en 1996 y al ser específicas dichas Instrucciones para el Funcionamiento y
Organización de los centros del Principado, este Consejero entiende que modifica el tipo
de enseñanzas y por ello debería de haberse hecho un Informe preceptivo, más
teniendo en cuenta que dichas Instrucciones tampoco fueron tratadas en Mesa Sectorial
de Educación entre Sindicatos y Consejería de Educación.

VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 2 el siguiente texto:

“El CEPA considera necesario incluir en este Apartado, una referencia a la
Organización y funcionamiento de los Centros haciendo mención explícita a la norma del BOPA
de 13 de agosto de 2001, sobre instrucciones de funcionamiento de los Centros.

Esta norma incide importantemente en el funcionamiento de los Centros
Docentes Públicos del Principado respecto a la norma heredada del antiguo MECD:

• Instauración de funciones no docentes al profesorado, tal como la obligatoriedad de
vigilancia de transporte Escolar en los centros de E. Infantil y Colegios de E. Primaria por
parte de los Maestros.

• Modificación del derecho de petición de horarios y grupos por antigüedad en el cuerpo para
los Profesores de Secundaria.

• No-inclusión como horario lectivo de la vigilancia de recreos para Profesores de Secundaria”

El voto se justifica en que el Apartado de Informe relativo a la estructura del Sistema
Educativo, es propio referenciar todo aquello que tenga que ver con lo propio.  Esta normativa
que incide en la organización, funcionamiento y condiciones de trabajo de los docentes, debe de
estar referenciada a entender de este Consejero en este apartado, por mucho que la Comisión
Permanente haya acordado no incluir aspectos concernientes al personal docente.  Este
Consejero al no pertenecer al Órgano intermedio del CEPA manifiesta su parecer, al respecto
mediante este voto particular.

VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 2.1.2 el siguiente texto:

“ El CEPA considera que en aquellas zonas que exista Oferta Pública de
escolarización suficiente no se concedan conciertos a este nivel que no es de obligada
escolarización.”

Se justifica el voto al entender este Consejero, que aunque la razón que se adujo “no debe de
incluirse por que de la misma forma, ya se recoge en un Dictamen del CEPA”, ésta es
insuficiente, habida cuenta que el principal documento que el CEPA elabora es el Informe Anual
y que en él no se hace referencia a un hecho tan principal como son los conciertos en la Etapa
de la Educación Infantil.
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VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 2.1.2 el siguiente texto:

“A la vista de los datos facilitados este Consejo considera insuficiente la Oferta de
Escolarización en el tramo de 0-3 años, por lo que insta a la Consejería de Educación a realizar
un mayor esfuerzo para incrementar en el futuro esta oferta educativa.”

El voto se justifica en que a lo largo del Curso que se analiza en el Informe Anual, la
Consejería de  Educación no ha llevado a cabo las prometidas acciones a desarrollar en cuanto
a la acometida y escolarización de este  período de la educación de los alumnos y sobre todo
como elemento de apoyo y ayuda a la familia en general y a la madre trabajadora en particular.

VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 4.1 el siguiente texto:

“Este Consejo cree conveniente se refleje la oferta de empleo público referida al
ámbito docente durante estos últimos años, así como el número de jubilaciones ordinarias y
anticipadas LOGSE.

Igualmente este Consejo echa en falta un estudio estadístico donde se refleje la
evolución vegetativa del profesorado, su pirámide de edades, y, por ende, su problemática de
salud laboral, con indicación de incidencias en lo referente a bajas por enfermedad, previsión de
jubilaciones, y porcentajes de reposición de plantillas.

 De la misma manera este Consejo lamenta no se haya  hecho referencia al excesivo
número de profesorado en situación inestable, bien en expectativa o interino, y la problemática
añadida a su adjudicación.  Por tal motivo, este Consejo insta a que se refleje la situación de
dicho colectivo, y de ello se arbitren las medidas que tiendan a eliminar esta reiterada situación.

 Por último, este Consejo estima importante se refleje en un nuevo apartado el
estudio estadístico de las diferentes situaciones administrativas referidas tanto a movilidad
(CGT), Comisiones de Servicio, Licencias por Estudio, Permutas, Excedencias, etc.”.

Este Consejero entiende que en un informe tan abigarrado de datos de todos
deben de incluirse los referidos a las distintas situaciones administrativas del
Profesorado.
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VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 5.1 el siguiente texto:

“Este Consejo manifiesta a tenor de los datos de participación, una profunda
preocupación e insta a la Administración a que tome medidas conducentes a concienciar a los
agentes a fin de que se logre una mayor implicación en los procesos electorales, así como en la
participación en los Consejos Escolares.  Este Consejo considera que para lograr una
participación real con garantías de calidad y eficacia, se debe de tener en cuenta que será
necesario instaurar compensaciones económicas, o de cualquier otra índole, que hagan más
atractiva la participación en los Consejos”.

Es una constante el observar como los datos referentes a la participación en las
elecciones a Consejos Escolares, se ve disminuida año tras año.  De igual forma no se
completan los puestos de consejeros en muchos de los Consejos Escolares de Centro.
Por todo ello este Consejero considera necesaria la inclusión del texto arriba indicado y
establece como posibilidad de incentivación la inclusión de medidas económicas para
paliar este grave problema.

VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 5.3.1 la tabla correspondiente a los Profesores en
la composición del Pleno del Consejo Escolar:

Se pide la modificación de la Tabla.  Haciendo constar que profesores corresponden a la
Enseñanza Pública y quienes a la E. Privada.

Tal como establece el ART:5ª del Decreto 62/97 que desarrolla la Ley 9/96.  El Apartado de
Profesores se separa claramente en Cinco Profesores de la E. Pública, tres de la E. Privada.

Profesores de la Enseñanza Pública

Grupo Apellidos y Nombre
CSIF Álvarez Carro, Lucas
ANPE Álvarez García, Jesús
CC.OO: González Abúlez, Antonio
SUATEA Martín Gómez, Norberto
FETE_UGT Rodríguez Vázquez, Daniel
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Profesores de la Enseñanza Privada

Grupo Apellidos y Nombre
FETE-UGT Arango Menéndez, Dolores
USO Arango Fernández, María Isabel
CC.OO: Barra Guinea, Belén

VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 5.6 el siguiente texto:

“Consejo considera conveniente para futuros Informes anuales, que se incluya un
apartado en la participación, correspondiente a las relaciones Administración-Sindicatos, con
relación de manea principal a referencias a las Mesas Sectoriales de Negociación, Acuerdos
Firmados, etc.”

Se justifica este voto por entender que es de principal interés las relaciones,
negociaciones, acuerdos, etc., entre los representantes del profesorado y la Administración
Educativa.

VOTO PARTICULAR

Formulado por  Jesús Álvarez García en representación de ANPE Asturias, por no
haberse incluido en el apartado 7.1 el siguiente texto:

“El CEPA lamenta que aún no se haya desarrollado el Modelo de Orientación en
Asturias, respecto a los Centros de E. Infantil y Primaria, pese al compromiso adquirido en el
Acuerdo de 7-09-00 de Plantillas de Primaria por la Consejería y los Sindicatos de la Mesa de
Educación.”

Aún siendo consciente de que el Modelo de Orientación aplicado en nuestra
Comunidad se corresponde con el que se ha heredado del MECD, se considera conveniente que
en el Informe Anual se constate el incumplimiento de la Consejería de Educación en este
aspecto, que este Consejero denuncia de manera expresa.
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V O T O   P A R T I C U L A R

FORMULADO POR LOS CONSEJEROS JOSÉ ANTONIO GEIJO FERNÁNDEZ,
ENRIQUE LÓPEZ ÁLVAREZ Y JOSÉ M. MARTÍNEZ VEGA, EN REPRESENTACIÓN
DE CONCAPA ASTURIAS, POR NO HABERSE INCLUIDO, EN EL APARTADO 2.1.2,
PÁGINA 33, LOS SIGUIENTES PÁRRAFOS:

El Consejo Escolar del Principado de Asturias insta a las
Administraciones educativas a que tomen las medidas tendentes a
fomentar la escolarización total en esta etapa y establezcan sistemas y
recursos para la financiación mediante el régimen de conciertos en la
Educación Infantil, reconocida en el artículo 11 de la LOGSE y en la
disposición adicional segunda de la LOPEG.

Asimismo, considera que la concertación del segundo ciclo de Educación
Infantil es un mecanismo que, además de facilitar la escolarización total
en este nivel contribuyendo al tratamiento de necesidades educativas
especiales y corrigiendo situaciones socioeconómicas desfavorables,
garantiza la gratuidad de las enseñanzas, el mantenimiento de los
puestos de trabajo y la inclusión de esta oferta educativa en la red de
centros sostenidos con fondos públicos.

JUSTIFICACIÓN:

La libertad de elección de centro docente es un derecho reconocido a los individuos en
la Declaración Universal de los Derechos del Hombre, texto que inspira el contenido de
la Constitución Española, tal como ella misma expresamente reconoce. Sin embargo, la
libre elección de centro está condicionada, en aquellos niveles y etapas no financiados
con fondos públicos, entre otras cosas, por la capacidad económica de las familias.
Por esta razón, las últimas disposiciones con rango de Ley Orgánica dictadas en
materia educativa prevén la extensión del régimen de conciertos educativos al segundo
ciclo de Educación Infantil: artículo 11 de la Ley Orgánica de Ordenación General del
Sistema Educativo (LOGSE) y disposición adicional segunda de la Ley Orgánica de la
Participación, la Evaluación y la Gestión de los Centros de Enseñanza (LOPEG).
Dando respuesta a la demanda social que con reiteración se viene manifestando, y en
aplicación de lo previsto en dichos preceptos legales, las diferentes Administraciones
educativas han ido estableciendo fórmulas de financiación del segundo ciclo de
Educación Infantil, optando mayoritariamente por la extensión del régimen de conciertos
que se encuentra vigente en Educación Primaria y Educación Secundaria Obligatoria,
principalmente. Y lo han hecho desde posiciones políticas opuestas, demostrando que
la negativa a establecer la gratuidad de estas enseñanzas no obedece a
posicionamientos ideológicos concretos. Ni tampoco a una defensa de la enseñanza
pública, ya que como se desprende de los datos recogidos en los diferentes Informes de
los Consejos Escolares Autonómicos y del Estado, aquélla no se ve perjudicada, en
absoluto, por los conciertos educativos con los centros de iniciativa social. Mantener a
nuestra Comunidad al margen de esta evolución supone insistir en una situación que
convierte a los asturianos en ciudadanos de segunda categoría en el Estado Español.
En otro orden de cosas, debe recordarse que el nivel de escolarización en Educación
Infantil alcanza cotas que rondan el 100%. Y, evidentemente, si la práctica totalidad del
alumnado ya está escolarizado, no cabe afirmar, como se hace para denegar este
derecho, que irá en perjuicio de la escuela pública. Las familias, salvo un sector muy
reducido, ya ha hecho su opción. Solamente han quedado excluidos del ejercicio del
derecho de libre elección quienes no disponen de la capacidad económica necesaria en
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estos momentos. Resistirse a seguir el camino que han comenzado a recorrer la mayor
parte de las Comunidades Autónomas únicamente va en perjuicio de los más
desfavorecidos, a los que se les impide acceder a lo que otros ya disfrutan.
En definitiva, que es necesario dar una respuesta coherente con lo que la sociedad
viene demandando y ofrecer alternativas para facilitar el ejercicio de la libertad de
elección de centro educativo a todos los ciudadanos, con independencia del lugar de su
residencia, de sus capacidades económicas y de sus situaciones sociales. Y así lo ha
entendido el Consejo Escolar del Estado que, año tras año, viene recomendando la
extensión del régimen de conciertos educativos a la Educación Infantil, curiosamente sin
la oposición de varias de las organizaciones presentes en este Consejo del Principado
de Asturias, lo que pone en duda la coherencia de todas ellas.
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INFORME DEL CURSO ESCOLAR 2000/2001
CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

V O T O   P A R T I C U L A R

FORMULADO POR LOS CONSEJEROS JOSÉ ANTONIO GEIJO
FERNÁNDEZ, ENRIQUE LÓPEZ ÁLVAREZ Y JOSÉ M. MARTÍNEZ VEGA,
EN REPRESENTACIÓN DE CONCAPA ASTURIAS, POR NO HABERSE
ACEPTADO, EN EL APARTADO 2.1.4, PÁGINA 47, LA SUSTITUCIÓN DEL
PÁRRAFO SEGUNDO POR EL SIGUIENTE:

Como se señalaba en el párrafo anterior, la evolución del número de
unidades en Educación Secundaria está enormemente condicionada por
la ampliación de la edad de escolarización obligatoria, que conllevaba la
concertación de los niveles afectados, así como la transformación de
unidades de la antigua Formación Profesional en los centros concertados.
Es un hecho que influye notoriamente en los porcentajes finales
resultantes. No obstante, podemos señalar que, al final del periodo, las
unidades públicas representan el 74%, las unidades concertadas el
18,2% y las unidades privadas el 7,8%. Las diferencias con respecto al
periodo analizado suponen una pérdida de 7 puntos en las unidades
públicas y de 3 puntos en las privadas, incrementándose en 10 puntos las
concertadas.

JUSTIFICACIÓN:

Siendo ciertos los porcentajes que se recogen en el párrafo cuya sustitución se
solicitaba, no lo es menos que debe darse una explicación completa de las causas por
las que se produce la variación porcentual en la distribución de unidades.
Especialmente, porque el Informe va dirigido al conjunto de la sociedad asturiana, una
parte de la cuál desconoce los detalles que, para los más avisados, se encuentran
implícitos en los datos facilitados.
Por otra parte, sorprende enormemente que, al llegar a esta etapa educativa se haga un
análisis porcentual en términos diferentes que para las anteriores. Con ello, se produce
la sensación de que los métodos de análisis se emplean a conveniencia, buscando unos
resultados que los datos numéricos no avalan y sesgando la información que se facilita,
la cual pierde toda objetividad.
La redacción del párrafo al que nos referimos parece animar a conclusiones nada
acordes con la realidad. Da a entender que hay una reducción elevada de unidades de
titularidad pública que corre pareja a un aumento de las concertadas. Sin embargo, se
obvian algunos datos que echan por tierra esa primera impresión y demuestran que, en
ningún caso, el incremento de unidades de la enseñanza concertada se hace a costa de
las de titularidad pública.
En primer lugar, es necesario considerar que la progresiva implantación de la Educación
Secundaria Obligatoria se ha ido haciendo con la incorporación, a los respectivos
cursos, de alumnos que habían cursado otras etapas concertadas en los propios
centros. Es decir, no hay un trasvase de unidades de la pública a la concertada, sino un
aumento del número de unidades concertadas por imposición legal.
En segundo lugar, que el número total de unidades, con independencia de su titularidad,
se incrementa a lo largo del periodo analizada en 53, mientras que las concertadas sólo
suponen 14 más en el curso 2000/2001 sobre el curso 1996/1997.
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Y en tercer lugar, porque, como se hace constar en otro lugar del propio Informe, a raíz
de una enmienda de nuestra Federación, al final del periodo analizado se mantienen
casi el 95% de las unidades de titularidad pública existentes al comienzo (curso
1996/1997).

INFORME DEL CURSO ESCOLAR 2000/2001
CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

V O T O   P A R T I C U L A R

FORMULADO POR LOS CONSEJEROS JOSÉ ANTONIO GEIJO
FERNÁNDEZ, ENRIQUE LÓPEZ ÁLVAREZ Y JOSÉ M. MARTÍNEZ VEGA,
EN REPRESENTACIÓN DE CONCAPA ASTURIAS, POR NO HABERSE
ACEPTADO, EN EL APARTADO 3.1.1, PÁGINA 89, LA SUPRESIÓN DEL
SEGUNDO PÁRRAFO Y LA ADICIÓN, AL PRIMERO, DE LA SIGUIENTE
FRASE:

Cabe resaltar también que el incremento total de alumnos en centros
concertados no representa la totalidad del incremento que debería
desprenderse del importante aumento de unidades en Educación
Secundaria, por la ampliación de la edad de escolarización obligatoria, lo
cuál viene a suponer una disminución de alumnos que, a falta de un
análisis cuantitativo más detallado, podemos suponer proporcional a la
habida en los centros públicos.

JUSTIFICACIÓN:

Nuevamente la redacción de los párrafos incluidos en la página 89 del Informe
contribuyen a dar una percepción distorsionada de la realidad. Porque no facilitan una
explicación a todas luces necesaria y porque manejan los datos porcentuales de
manera sesgada.
Teniendo en cuenta que el incremento porcentual de unidades de Educación
Secundaria es superior a 20 puntos, como se refleja con anterioridad en el propio
Informe, debería producirse un importantísimo incremento del número de alumnos,
incluso considerando a todas las unidades con una ratio normalizada de 30 alumnos por
unidad. Sin embargo, el incremento real de alumnos matriculados es sensiblemente
inferior al que se desprende de dicha circunstancia. Por tanto, no cabe más que suponer
que, al tiempo que se han ido desarrollando los conciertos educativos, consecuencia de
la implantación de la reforma educativa, se han ido perdiendo alumnos en otras etapas
en cantidades muy significativas. La consecuencia lógica es considerar un descenso
similar, en términos porcentuales, al que se ha dado en la enseñanza pública,
demostrándose, una vez más, la escasa incidencia de una red sobre la otra y la falta de
respaldo objetivo a las tesis que aseguran un incremento de la enseñanza concertada
en perjuicio de la de titularidad pública.
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INFORME DEL CURSO ESCOLAR 2000/2001
CONSEJO ESCOLAR DEL PRINCIPADO DE ASTURIAS

V O T O   P A R T I C U L A R

FORMULADO POR LOS CONSEJEROS JOSÉ ANTONIO GEIJO
FERNÁNDEZ, ENRIQUE LÓPEZ ÁLVAREZ Y JOSÉ M. MARTÍNEZ VEGA,
EN REPRESENTACIÓN DE CONCAPA ASTURIAS, POR NO HABERSE
ACEPTADO, EN EL APARTADO 6.4.3, PÁGINA 329, LA INCLUSIÓN DEL
SIGUIENTE PÁRRAFO:

El Consejo Escolar insta a la Administración educativa a que en
sucesivas convocatorias de este Programa se incluya la participación de
los centros concertados, incrementándose las dotaciones presupuestarias
que sean precisas para favorecer un desarrollo amplio de este Programa,
sin necesidad de establecer una competencia entre centros.

JUSTIFICACIÓN:

La concepción del Programa de Apertura de Centros responde a la necesidad de poner
a disposición de las comunidades vecinales los recursos y los medios de los centros
escolares. Es decir, se trata de favorecer la realización de actividades no
necesariamente dirigidas a la comunidad educativa de un centro docente, sino a la
totalidad de su entorno, socialmente considerado. Por eso, la exclusión de los centros
concertados de este Programa supone una discriminación no sólo para los propios
centros y sus comunidades educativas, sino también para las comunidades de su
entorno, para el conjunto de la ciudadanía asturiana, especialmente en las poblaciones
menores, en las que la escasez de instalaciones y de medios no permite el desarrollo de
actividades sociales y culturales abiertas a todos. Esta discriminación alcanza límites
muy relevantes si tenemos en cuenta que la mayoría de los centros concertados están
perfectamente integrados en su entorno social y a algunos de ellos se les solicita
continuadamente una colaboración a la que las mismas Administraciones ponen trabas.
Desde otra perspectiva, el desarrollo del Programa se base en la competitividad entre
centros. La aceptación de unos supone la exclusión de otros, con lo que nuevamente se
discrimina a sectores sociales, en este caso los situados en el entorno de los centros
excluidos. En consecuencia, se hace necesario un esfuerzo presupuestario de las
Administraciones Públicas, que no necesariamente de las educativas, para contribuir a
la financiación de las actividades que puedan realizarse en los centros escolares y que
se dirijan a la comunidad educativa y a su entorno social. No sólo se favorece el
desarrollo de las actividades que el Programa pretende fomentar, sino que se pone fin a
una injustificada competitividad entre centros docentes.
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Dictamen del Consejo Escolar del Principado de Asturias sobre el proyecto
de Decreto por el que se establece la ordenación y definición del Currículo
de Educación Secundaria

VOTO PARTICULAR
FORMULADO POR EL  CONSEJERO  MARIANO MARTÍN GORDILLO

Sin duda, este pleno es uno de los más importantes en la historia del Consejo
Escolar del Principado de Asturias. Es el pleno que aborda los dictámenes sobre los
primeros decretos que establecen los currículos para la educación secundaria en nuestra
región. Tales decretos son, seguramente, la máxima expresión de nuestra capacidad
normativa para definir el ser y el deber ser de nuestro sistema educativo. En ellos se
define el modelo educativo que tendrán los jóvenes asturianos durante los próximos años.
Con ellos se establece también buena parte de lo que cabe esperar de nuestros Institutos
como instituciones al servicio de la educación de nuestra sociedad. Es, por tanto, un
momento importante. Es la primera vez que en Asturias se establece lo que queremos que
sea nuestra educación. Por ello, me resulta especialmente lamentable tener ahora que
manifestar mi oposición al dictamen elaborado por la Comisión Permanente sobre el
decreto que establece la ordenación y definición del currículo de Educación Secundaria
Obligatoria. Y me parece lamentable porque pienso, además, que no son las intenciones
ni las ideas generales de quienes, desde la Comisión Permanente, han trabajado en él lo
que me separa del producto de su trabajo. Es, más bien, la forma en que esas intenciones
se han plasmado en el dictamen propuesto lo que me hace disentir del mismo.

Por ello, con el máximo respeto al trabajo realizado desde la Comisión
Permanente, quisiera exponer las razones de mi voto contrario al dictamen propuesto.

En primer lugar, se me hace difícil votar favorablemente el dictamen sobre una
norma tan significativa, cuando he dispuesto de tal documento hace menos de una
semana y no he recibido hasta ahora el texto normativo que ha sido analizado por la
Comisión Permanente. Difícilmente podría votar a favor de la valoración de un
documento que ignoro.  Desconozco las razones por las que no he recibido el texto de la
propuesta de decreto. Quizá se haya supuesto que, al haberse producido en los meses
anteriores un debate en internet sobre los documentos que podrían llegar a ser los
currículos de las diferentes áreas y materias, tales documentos ya son conocidos por
todos. Sin embargo, entre ellos no figuraba el articulado de la norma sobre la que ahora
se presenta el dictamen, sino sólo lo que podrían llegar a ser los anexos de esa norma.
Comprendo que los anexos definitivos serán muy extensos y que su reproducción
reprográfica resultaría inviable. Sin embargo, nada habría impedido que los conociéramos
en soporte informático, justamente el único utilizado para el debate y en el que los han
recibido en los últimos días los miembros de las comisiones que han trabajado en dichos
currículos. Nada, salvo el extravío, justifica, por contra, que junto a los textos de los
dictámenes no haya recibido el articulado de los decretos sobre el que, por cierto, se
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hacen casi exclusivamente el resumen, las valoraciones y las propuestas que la Comisión
Permanente ha presentado en su proyecto de dictamen.

Por otra parte, de poco me serviría para aceptar la valoración propuesta por la
Comisión Permanente, el hecho de que hayan sido públicos los borradores de currículos
durante los meses anteriores. Al inicio de las valoraciones contenidas en el dictamen se
reconoce que el texto que la Comisión Permanente ha conocido “ha sido objeto de
variaciones fruto del debate abierto al que ha sido sometido”. Por tanto, ha habido
modificaciones respecto de lo hecho público en los meses anteriores. La Comisión
Permanente atribuye esas variaciones al debate abierto, y las valora positivamente.
Nuevamente, desconociendo cuáles han sido los cambios introducidos, no puedo aprobar
esa valoración positiva de la Comisión Permanente. Es más, en lo que me consta, las
modificaciones han consistido en la retirada de las propuestas más innovadoras y su
sustitución por otras que sigo sin conocer, y sobre las que ni como profesor, ni como
miembro del Consejo Escolar del Principado de Asturias, podré opinar hasta verlas
publicadas en el BOPA, con lo que no se podrá justificar tales cambios como fruto de la
participación pública en el debate. Es más, me consta que varios de los cambios que ha
habido no proceden realmente del debate público, sino del papel asignado en este proceso
al Servicio de Inspección Educativa que, no habiendo participado en el proceso de
elaboración o revisión de las propuestas antes del debate público, ha dado al traste con
varias de ellas mediante informes pretendidamente técnicos en los que la búsqueda de la
literalidad de lo establecido en el Real Decreto de 29 de diciembre ha sido la coartada
para que finalmente se hayan eliminado varias de las propuestas. Tratándose la
Inspección Educativa de un Servicio de la propia Dirección General de Ordenación
Académica y Formación Profesional no se entiende por qué se le niega toda función en la
elaboración o revisión previa de las propuestas y se le atribuye, tras el pretendido debate,
el papel de cancerbero de la letra y el espíritu de los planteamientos del decreto de
mínimos. Creo sinceramente que para este viaje no hacían falta tantas alforjas.

Sin conocer el contenido del articulado, pero partiendo del resumen inicial que se
hace en el propio dictamen y del documento-marco que la Viceconsejería presentó para el
debate, cabe plantear otras objeciones tanto a la valoración que se hace en el dictamen
como a los propios contenidos del decreto. Enumeraré a continuación esas objeciones
más de fondo siguiendo el orden de los temas que se abordan en el dictamen que presenta
la Comisión Permanente:

1. - Se valora positivamente “la referencia a la formación integral de la persona y
su relación con el entorno, la puesta en valor de los principios de tolerancia, de respeto a
las diferencias, de aprecio por lo que nos es propio y por lo que podemos conocer de
diferentes culturas en la formulación de objetivos y en el lugar preferente que éstos tienen
en el conjunto de las finalidades a conseguir en la etapa”. Nada hay que objetar a ello.
Comparto plenamente los planteamientos de la Comisión Permanente al señalar como
positivos esos aspectos. Pero la cuestión no es que en los preámbulos o en la definición
de objetivos generales se hagan explícitas estas intenciones. Lo verdaderamente
importante es que esas intenciones puedan hacerse reales a través de lo que se prescribe
para cada una de las áreas y materias. Para ello, sería necesario un impulso que diera
coherencia a todas ellas y que permitiera que los objetivos de cada una, y especialmente
la selección de los contenidos y los criterios de evaluación, estuvieran presididos por esas
finalidades básicas y no sólo por lo que es propio de cada área o materia. Sin embargo,
creo que no ha sido éste el modo de proceder y el resultado es buena prueba de ello.
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Sinceramente creo que, tras esas buenas intenciones señaladas al inicio sobre la
formación integral del individuo, el currículo que se propone sigue promoviendo
solamente una concepción balcanizada de lo que se puede aprender en las diferentes áreas
y materias.

2. - En el dictamen propuesto por la Comisión Permanente se valora
positivamente que el decreto incorpore la atención a la diversidad como un apartado
propio (supongo que en los artículos 13, 14 y 15). Pues bien, no puedo más que disentir
de esa valoración y no porque esté en desacuerdo con los principios que la inspiran, sino
porque la inclusión en el propio articulado del decreto de medidas organizativas para la
atención a la diversidad constituye ya, implícitamente, el reconocimiento del fracaso del
propio currículo para lo que debería ser su principal finalidad: atender a la diversidad. Me
explico. No es coherente que cuando se nos presenta el menú encontremos en él ya la sal
de frutas o los medicamentos que habrán de solucionar las indigestiones. El menú debe
ser tan variado que sea apto para todos los estómagos, tan digestivo que no provoque
reacciones adversas, tan nutritivo que  no nos obligue a comer de nuevo y tan saludable
que nos ayude a mantener una larga vida sana. Cuando en el menú tenemos ya las
pócimas que han de tomar algunos para evitar los posibles efectos tóxicos o
indigestiones, podemos suponer que nos hallamos ante un mal cocinero que quiere
remediarlo metiéndose a farmacéutico. La sal de frutas, en su caso, debería estar fuera del
menú (en otras normas), porque el menú debe aspirar a ser saludable para todos, ya que,
en nuestro caso, es obligatorio para todos los comensales. Flexibilizar el propio currículo
de cada área y materia haciendo que en él quepan diversas opciones de desarrollo y seguir
criterios de relevancia social, psicológica y educativa a la hora de establecer los
contenidos de las áreas y materias, habrían sido estrategias adecuadas para promover un
currículo que, en sí mismo, atienda a la diversidad y no necesite, por tanto, partir de
medidas organizativas que acaban siempre distinguiendo y segregando al alumnado.
Frente a ello se ha optado por mantener el monopolio de los criterios disciplinares a la
hora de orientar la selección de los contenidos, de lo que debe enseñarse. Si caben dudas
sobre estas afirmaciones, sólo pido que se revisen los contenidos de las diversas áreas y
materias (mejor exceptuando la que nos resulte más próxima) y se analice con esa
distancia si sus contenidos, en extensión y en naturaleza, son los más apropiados para los
ciudadanos asturianos de 12 a 16 años. Quizá esa revisión nos parezca excesiva. Puede
ser también que los contenidos de esas áreas y materias nos parezcan muy alejados.
Probablemente decidamos entonces libremente dejar de hacer esa revisión. En ese caso,
tan sólo pediría que  pensáramos en si esos contenidos no estarán también alejados, y
quizá también sean excesivos, para los propios alumnos  de entre 12 y 16 años. Pediría
que pensáramos, además, en el fracaso que, muy probablemente, generarán en muchos de
ellos. Y que no olvidáramos, tampoco, que los alumnos, a diferencia de nosotros, no
pueden dejar de enfrentarse a ese currículo, porque para ellos es obligatorio. Si
preferimos remediar las enfermedades en lugar de mantener la salud y optamos por
aplicar pronto los fármacos en lugar de ofrecer buenos alimentos, siempre tenemos a
nuestro alcance un buen narcótico que nos permite olvidar todo esto: se trata de las
buenas intenciones que presiden los primeros objetivos de esta norma.

3. - En las valoraciones sobre los principios metodológicos no se puede más que
estar de acuerdo con la propuesta de la comisión que se manifiesta a favor de que los
nuevos aprendizajes “estén directamente relacionados con los intereses vitales del
alumnado y tengan aplicación práctica a su entorno”. Pero nuevamente aquí se da la
misma situación que con la definición de los objetivos generales. ¿Realmente lo que se
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establece en los anexos hace viable ese modo de aprender y de enseñar? ¿Podemos
quedarnos satisfechos con que el decreto se inmunice con estas declaraciones
metodológicas “políticamente correctas” y, sin embargo, prescriba unos contenidos y
unos criterios de evaluación en las áreas y en las materias que hacen imposible su
cumplimiento? Para mí las respuestas a estas preguntas son obvias y esa es la razón que
impulsa mi postura. Pero más allá de la inconsistencia entre los principios metodológicos
declarados y los contenidos prescritos, convendría reflexionar sobre si la propia práctica
docente no debiese ser más autónoma, más libre a la hora de establecer por sí misma sus
propias estrategias metodológicas. Para ello, más que plúmbeas prescripciones
normativas, necesitaría justamente lo contrario: espacios para desarrollar la libertad
profesional en el desarrollo curricular, reconocimiento de esa autonomía responsable que
hace posible que el docente pueda innovar cuando educa y pueda también educar
mientras innova.

4. - También estoy de acuerdo en la afirmación recogida en la propuesta de
dictamen de la Comisión Permanente de que el primer decreto regulador de nuestro
currículo en Asturias surge lastrado por los condicionantes impuestos por el Real Decreto
de 29 de Diciembre de 2000, una norma aprobada en las puertas del siglo XXI pero
inspirada en planteamientos propios del siglo XIX. Es cierto. Ese Decreto suponía un
grave reto para quienes quisieran establecer modelos educativos realmente dirigidos a los
ciudadanos del siglo XXI. Aún así, muchos pensamos entonces que, con cierta voluntad y
valentía política, había margen de maniobra y se podía afrontar ese reto. Pensábamos que
podrían elaborarse alternativas respetuosas con la ley, pero mucho más ambiciosas que
ella. Parecía que la empresa podría llevarse adelante. Sin embargo, bien poco lejos hemos
ido. Realmente hemos recorrido un tortuoso camino que nos ha dejado casi en el mismo
punto de partida, eso sí con muchos más folios escritos y muchas más tensiones
generadas. Sinceramente creo que podría haberse ido mucho más lejos y hacerlo mucho
mejor. En todo caso, si la Administración o este mismo Consejo no eran tan ingenuos
como yo y asumían que el lastre del Decreto de 29 de Diciembre era excesivo, ¿por qué
no hubo pronunciamientos claros frente a él? Hoy la Ley de Calidad suscita desacuerdos
rotundos en nuestros gobernantes. ¿Por qué las objeciones que se hacían a ese decreto se
centraron sólo en lo económico, dando por bueno lo demás? Incluso, mirando hacia
nosotros mismos, ¿por qué, como Consejo Escolar, no nos planteamos entonces hacer una
valoración explícita sobre una norma que, según se dice ahora, ha condicionado tanto las
posibilidades de nuestra autonomía para establecer su propio desarrollo normativo? ¿No
era contradictoria nuestra actitud silenciosa de entonces ante un Real Decreto con la de
hoy en que nos pronunciaremos ante un proyecto de Ley Orgánica? Como miembro de
este Consejo Escolar mi optimista ingenuidad de creer que podrían hacerse más cosas, no
me exime de reconocer que entonces debimos ser más críticos con las distintas
administraciones que promovieron o asintieron ante un Real Decreto que ha tenido
consecuencias que hoy se lamentan en el propio dictamen de la Comisión Permanente.

5. - Las restantes observaciones del dictamen propuesto por la Comisión
Permanente plantean aportaciones de tres breves frases a las primeras páginas y una
sugerencia de cambio de la expresión con que se denomina a una materia en un anexo.
Pocas propuestas para un documento que, según parece, debe ser tan extenso.
Obviamente, sobre ellas no puedo pronunciarme. Aunque sí quiero hacerlo sobre lo que
no está, sobre las otras valoraciones que quizá podrían haberse producido si el proceso se
hubiera desarrollado de manera más sosegada, de forma más organizada y contando con
más tiempo. Sosiego, organización y tiempo para el debate en este Consejo. Pero también
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sosiego, organización y tiempo para el propio debate en la sociedad asturiana (por cierto,
¡qué oportunidad hemos perdido en este Consejo en el liderazgo de ese debate!) Supongo
que entonces la mirada sobre nuestro currículo habría podido ser más profunda y nuestras
valoraciones más fundamentadas. Quizá todo esto ha sucedido porque todos hemos
olvidado lo más importante. Los currículos, lo que se enseña y se aprende en las aulas, lo
que se debe enseñar y aprender y lo que se evalúa, lo que distingue a quienes,
paradójicamente, son considerados aptos tras una educación obligatoria de aquellos otros
a quienes se deja sin titulación en unas enseñanzas que les son impuestas; todo eso, es
algo construido. El currículo no está ahí como algo dado. No es algo natural. Es una
construcción social. En el caso que nos ocupa, una construcción normativa. Las
matemáticas, la lengua, las ciencias y tantas otras cosas que se pueden enseñar no son
algo que preexista a su definición normativa. O no lo son, si no lo queremos. Los
currículos son decididos por los seres humanos. El hecho de que esas decisiones sean
muchas veces inconscientes no deja de hacernos responsables de ellas. Los alumnos
pueden aprender unas cosas u otras. Muchas de ellas no podemos decidirlas desde la
escuela porque, por suerte para todos, las formas de socialización y comunicación son en
la actualidad mucho más ricas y variadas. Sin embargo, sobre lo que se puede enseñar y
aprender en las escuelas e institutos, somos los educadores, son los responsables políticos
y somos también quienes ahora tenemos el encargo de valorar las normas que éstos
hacen, somos todos nosotros, en suma, quienes decidimos, quienes construimos el
currículo con nuestras decisiones. Lamentablemente, tengo que manifestar que creo que
hemos perdido una ocasión única. Con perdón por la ucronía, empiezo a sentir ya la
añoranza de lo que pudo haber sido y no fue. Gracias por escucharme

Mariano Martín Gordillo
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Dictamen del Consejo Escolar del Principado de Asturias sobre el
Proyecto de Decreto por el que se establece la ordenación y definición
del Currículo del Bachillerato

VOTO PARTICULAR
Formulado por el Consejero Mariano Martín Gordillo

Buena parte de las objeciones que hacía al dictamen sobre el proyecto de decreto
que establece la ordenación y definición del currículo de la Educación Secundaria
Obligatoria son comunes a las que puedo hacer ahora sobre el dictamen de la norma
correspondiente al Bachillerato.  Por ello, me remito a lo planteado en el escrito anterior
para fundamentar buena parte de las razones que me llevan a oponerme al dictamen
propuesto por la Comisión Permanente. Por otra parte, tampoco dispongo de los
contenidos del articulado de esta norma con lo que, nuevamente, se me hace imposible
plantear propuestas de enmiendas parciales al dictamen o, incluso, un dictamen
alternativo. Tan sólo enunciaré ahora algunas razones complementarias a las expuestas
anteriormente que me hacen discrepar del contenido del dictamen elaborado por la
comisión permanente y, consecuentemente, votar en contra de él.

En la primera observación que se hace en la propuesta de dictamen, se alude a
importantes transformaciones respecto de la primera redacción presentada al debate
público. Tales transformaciones son valoradas muy positivamente por la Comisión
Permanente. Al no conocer esas variaciones hasta ahora se me hace difícil interpretar el
sentido en que cabe hacer esa valoración tan positiva. Sobre todo si se tiene en cuenta que
muchas de las intervenciones y propuestas que se hicieron en el debate público eran
contradictorias entre sí. En cuanto a las variaciones que me constan, corresponden a las
mismas razones y procedimientos criticados en el escrito anterior.

Sobre la complejidad técnica del texto que, supuestamente, impide una valoración
por este Consejo, debo discrepar. Nada hubiera impedido encargar un informe a una
comisión específica si el contenido de la norma desbordaba las posibilidades de trabajo
de la Comisión Permanente. En todo caso,  en modo alguno me parece apropiado que,
ante normas de esta relevancia, el Consejo Escolar se inhiba de hacer valoraciones con el
argumento contradictorio de que presenta una notable complejidad técnica y, a la vez, de
que ha sido sometida a una amplia consulta pública. La complejidad técnica no debe ser
un nunca obstáculo para este Consejo. La participación es precisamente la esencia de este
Consejo.

En el dictamen se alude a la intensa participación en el debate, pero la que se
refleja en el dictamen (departamentos didácticos, centros educativos, federaciones de
padres y madres y organizaciones sindicales) ha sido únicamente unidireccional, sin
criterios públicos sobre la forma en que serían tratadas las propuestas y sin abrirse foros
públicos para el debate presencial. El supuesto debate a través de un único foro virtual en
el que se iban añadiendo intervenciones sin ninguna organización temática y sin ningún
trabajo de síntesis, tampoco puede servir como modelo de una participación pública que
realmente aporte propuestas y las enriquezca.
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También se alude en el dictamen a la petición a los Consejos Escolares de los
Centros para que participen en el debate a través de este Consejo. La nula referencia a
esas participaciones evidencia el escaso pulso social de un pretendido debate que ha
tenido como protagonistas principales a los diversos gremios docentes litigando por los
tiempos asignados a las materias de sus especialidades.

Por otra parte, la referencia en el dictamen a la educación integral de la persona,
en valores y en ciudadanía crítica y democrática, así como las referencias a la atención a
la diversidad, siguen teniendo los mismos efectos catárticos y la misma ausencia de
consecuencias reales en la organización de los currículos concretos que se criticaba en el
escrito anterior. En todo caso, cabría reflexionar sobre el sentido de esas referencias,
singularmente en lo relativo a la atención a la diversidad en una etapa que es
posobligatoria y que tiene requisitos de titulación para el acceso a ella. Seguramente,
invocar los mismos principios no suele llevar a que las prácticas más integradoras, que
deberían corresponder a las etapas obligatorias, se extiendan a las etapas posobligatorias,
sino que, como ha demostrado la historia, suele ocurrir lo contrario. Más que resaltar las
mismas referencias “políticamente correctas”, pero casi siempre vacías de contenido
práctico, sería conveniente reflexionar sobre las relaciones (comunidades y diferencias)
que debería haber entre las etapas obligatorias y las posobligatorias: es decir, entre
aquéllas y el Bachillerato y la Formación Profesional.

El dictamen concluye con una valoración global positiva del contenido del
Decreto. A mi juicio es éste el peor modo en que desde el Consejo cabe hacer los
dictámenes. Las apreciaciones parciales y razonadas, tanto en sentido positivo como en
las críticas o en las propuestas de mejora, parecen un procedimiento más adecuado a la
hora de plantear nuestros dictámenes que los acuerdos globales que podrían interpretarse
como mera adhesión a las normas que nos llegan.

Cabría plantear, por último, si ha sido la mejor estrategia normativa establecer a
pocos meses del nuevo curso el primer decreto asturiano del currículo para estas etapas,
simplemente por la urgencia de que lo establecido en el Real Decreto de 29 de Diciembre
contara con normativa autonómica de desarrollo y no llegara a aplicarse en Asturias lo
prescrito para el ya raquítico territorio MEC. No es muy seguro que esas prisas hayan
sido la mejor opción si se considera atinada alguna de las objeciones que he hecho esta
tarde. Por otra parte, los departamentos didácticos están repletos de los nuevos libros de
texto que con exquisita fidelidad se ajustan a lo establecido en las normas de Madrid, con
lo que, más allá del reparto de horas entre las materias, lo que se establezca en el BOPA
poca trascendencia va a tener para impedir que los nuevos planteamientos curriculares del
territorio MEC lleguen a la educación asturiana (entendiendo por ésta la que se hace en
las aulas y no sólo la que se prescribe en las normas). Teniendo en cuenta, además, que
en el documento de bases para la Ley de Calidad, sobre el que nos pronunciaremos en el
punto siguiente, se habla sólo de tres bachilleratos, y no de cuatro como hasta ahora,
puede suceder que muy pronto la norma que ahora valoramos haya quedado fuertemente
afectada y sea necesario proceder a una nueva revisión en profundidad. Como no confío
en que nuestras valoraciones en este Consejo lleguen a modificar las intenciones de la
mayoría parlamentaria en Madrid, sospecho que el escenario que acabo de describir no
acabe estando muy alejado de la realidad en los próximos meses. Por ello, tengo mis
dudas sobre si no hubiera sido más oportuno esperar a que pase completa la tempestad del
cambio normativo que nos llega desde Madrid y, tras ella, sosegadamente y promoviendo
organizadamente la participación de todos, construir los nuevos escenarios de la
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educación que queremos para Asturias. No sé si estas reflexiones, como tantas otras
posibles, habrían debido ser incluidas en el dictamen de este Consejo sobre esa norma. Lo
que sí creo es que, con más tiempo y más información, habrían podido ser tenidas en
cuenta en el debate sobre ese dictamen. Gracias de nuevo por escucharme

Mariano Martín Gordillo.
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INFORME DEL PLAN DE  ORDENACIÓN DE LAS ESCUELAS DEL
PRIMER CICLO DE EDUCACIÓN INFANTIL

VOTO PARTICULAR

Mariano Martín Gordillo Consejero del Consejo Escolar del Principado de
Asturias  solicita que sus enmiendas al documento se formulen como votos
particulares

ENMIENDA:2

Se propone sustituir los párrafos quinto y sexto (“consideramos acertadas ...
...además de asistencial”) por los párrafos siguientes:

El Consejo Escola r del Principado de Asturias considera muy positiva la decisión
de poner en marcha este Plan porque su contenido responde a las demandas de una parte
importante de las familias asturianas y, sobre todo, porque pretende dar respuesta desde
los servicios públicos a las nuevas necesidades sociales derivadas de la incorporación de
las mujeres al trabajo. Asimismo, se valora positivamente el esfuerzo por combinar de
forma muy equilibrada los componentes asistencial y educativo que deben caracterizar a
este servicio público. Las finalidades de las escuelas de primer ciclo de Educación
Infantil no deben reducirse a lo asistencial, ya que uno de los principales derechos de los
niños y las niñas es el de la educación y ésta debe promoverse desde edades tempranas en
todos los ámbitos en los que tiene lugar su socialización. Pero tampoco lo educativo debe
considerarse como la principal razón de ser de estas nuevas instituciones, ya que la
escolarización hasta los seis años sigue siendo voluntaria y no tendrá sentido que la
decisión de las familias de escolarizar o no a sus hijos e hijas antes de esa edad pudiera
generar desigualdades en la infancia por el eventual valor propedéutico de una educación
institucional más temprana.

En este sentido es especialmente destacable que, entre las bases teóricas de las
directrices del Plan, se señale expresamente la voluntad de integrar los discursos de la
igualdad de los géneros, el familiar y el de la infancia con el objetivo de dar una respuesta
que contemple de forma equilibrada las prioridades y necesidades de los distintos grupos
que intervienen. Asimismo, se valora positivamente que en el Plan se recoja
explícitamente los principios de flexibilidad, oferta diversificada y la integración de los
instrumentos propios del campo educativo y del campo social. Un buen ejemplo de esa
integración es el diseño de las actividades de cada centro que deberán articularse en torno
a los programas educativo y familiar”.

ENMIENDA:3

Se propone sustituir los tres últimos párrafos (“Alli donde...   ...tipo de rentas”)
por los cuatro párrafos siguientes:
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“Aunque los anexos II y III del documento, relativos a la propuesta de marco
educativo y a la propuesta de programas, tienen carácter sólo orientativo parece
conveniente señalar algunas cuestiones sobre ellos.

Se considera adecuada la propuesta de horarios y el calendario de apertura de los
centros, así como el establecimiento con carácter general de unos tiempos máximos de
estancia de los niños y niñas en el centro y la necesidad de justificación para los casos
excepcionales en que esos tiempos puedan ser superados. En todo caso, teniendo en
cuenta la necesidad de contar con los tiempos de desplazamiento al lugar de trabajo, se
propone que el máximo de estancia ordinaria de los niños y niñas debería establecerse en
media hora más que la jornada laboral, con lo que, en el momento actual, dicha estancia
máxima general podría situarse en ocho horas y media.

No parece que la deseable coordinación entre los profesionales de los dos ciclos
de la Educación Infantil, como la que deberá darse entre los de esta etapa y la siguiente,
sea justificación suficiente para la necesidad de adscribir las escuelas de Educación
Infantil a colegios de Educación Infantil y Primaria, sean públicos o privados.
Especialmente si el significado de tal adscripción puede asociarse con el de la reserva de
plaza para los cursos siguientes. En particular, se debe intentar evitar dos tipos de
situaciones igualmente indeseables. Por una parte, la posibilidad de que este ciclo sea
utilizado por algunos centros educativos como una oferta dirigida a determinado sector
social que la demanda para hacer posible la cooptación de un tipo de alumnado desde
edades tempranas. Por otra, la circunstancia de que, en los centros con mayor demanda
que oferta de plazas en el segundo ciclo de Educación Infantil y en la Educación
Primaria, las familias deban inscribir a sus hijos en el primer ciclo de Educación Infantil
como modo para garantizar su escolarización en esos centros. Ambas circunstancias (por
desgracia nada infrecuentes en la relación actual entre la Educación Infantil y la
Educación Primaria) pueden llegar a pervertir el significado educativo y social de este
primer ciclo, asignándole valores espurios y contradictorios con las finalidades expresas
de este plan. Al tratarse de unas etapa no obligatoria es al menos discutible que la
escolarización de unos niños y niñas en ella pueda condicionar la disponibilidad de plazas
en un centro para el acceso de otros que no han sido escolarizados en edades tempranas
en él.

Aunque el programa educativo de los centros deberá tener en cuenta lo prescrito
en la normativa educativa para el primer ciclo de Educación Infantil, se considera que el
diseño de dicho programa no debe identificarse con lo que se entiende por currículo en
otras etapas educativas. En la medida en que se trata de una etapa de escolarización
voluntaria, las actividades educativas que en ellas se desarrollen no habrán no habrán de
tener un carácter muy diferente de las propias de los entornos familiares. En etapas no
obligatorias lo educativo no puede llegar a tener ningún valor propedéutico para el futuro
escolar ya que, de otro modo, podría generarse una desigualdad temprana entre los niños
y niñas escolarizados y los no escolarizados. Por tanto, el programa educativo debe tener
el mismo valor propedéutico que el que se puede suponer en lo que hacen los niños y
niñas que pasan esas horas en su entorno familiar. Esta consideración debe ser
especialmente importante en el diseño normativo y en las labores de inspección educativa
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ya que, obviamente, no habrá currículo para las familias que no escolaricen a sus hijos e
hijas en estas edades ni el Servicio de Inspección acudirá a los hogares de esos niños y
niñas. En esa deseable permeabilidad entre los contextos educativo y familiar sería
aconsejable que en los programas de los centros se incluyan referencias explícitas a
aspectos singulares relevantes en la crianza de los niños y niñas de estas edades como son
la alimentación, la higiene, el reposo y el descanso, etc, garantizando que las familias
recibirán información diaria sobre estos aspectos”.
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DOCUMENTO DE BARCELONA

Reunidos en Barcelona el 4 de junio de 2002, los presidentes de los Consejos Escolares
de Andalucía, Aragón, Asturias, Baleares, Canarias, Castilla La Mancha, Cataluña y
Euskadi exponen las siguientes consideraciones a propósito de la presentación, por
parte  del Gobierno del Estado del Ante proyecto de Ley Orgánica de Calidad de la
Educación.

1. La promulgación de una ley orgánica de calidad de la educación de esta envergadura
debería haber comportado un proceso de discusión, análisis riguroso, evaluación y
diagnóstico correctamente fundamentado del sistema educativo.  Asimismo deberían
haberse realizado estudios y dictámenes previos con la participación de los distintos
sectores de la comunidad educativa como sucedió con las anteriores leyes orgánicas
vigentes en el ámbito educativo.

2. A partir de la experiencia de nuestros propios Consejos Escolares como órganos
máximos de consulta participación y búsqueda del consenso, consideramos que éstas
son condiciones fundamentales para el buen funcionamiento del sistema educativo.
El anteproyecto de ley ha obviado la participación tanto de los centros educativos
como de los Consejos Escolares de la Comunidades Autónomas, que siguen estando
ausentes del Consejo Escolar del Estado.

3. Una vez transferidas a todas las Comunidades Autónomas las competencias
educativas, y siendo éstas las que deben desarrollarlas, gestionarlas y aplicarlas en los
distintos territorios, consideramos que hubiese sido necesario requerir de los
respectivos Consejos Escolares un debate y un dictamen previos que el Consejo
Escolar de Estado debería haber tenido en cuenta.

4. El anteproyecto de ley tiene una concepción poco respetuosa con la distribución de
competencias entre las Comunidades Autónomos y el Estado, ya que no considera las
realidades ni la diversidad de experiencias positivas que existen en los distintos
territorios.  En este sentido, estimamos que deben respetarse los ámbitos
competenciales establecidos por los respectivos estatutos de autonomía.

5. El anteproyecto de ley pretende introducir supuestos elementos de calidad en el
sistema educativo, pero no contempla los retos de futuro que hoy la educación tiene
planteados.  No atiende convenientemente los principios democráticos que garanticen
la no-exclusión y la no-segregación, que han de hacer posible que todo el alumnado
desarrolle las capacidades básicas, necesarias más que nunca para la cohesión social
que comienza en la escuela.

6. Las medidas de mejora propuestas son básicamente fórmulas organizativas que
tienden a excluir al alumnado con dificultades y responden a modelos educativos de
tiempos pasados, cuando la educación secundaria no era obligatoria y no tienen en
cuenta que las necesidades sociales de hoy y del futuro son diferentes.  Las medidas
anunciadas, por otro lado, configuran un modelo dirigido preferentemente a la
selección de los futuros universitarios y no a la mejora del conjunto de la sociedad.
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7. En este sentido lamentamos que no hayan sido tenidas en cuenta, a la hora de redactar
el texto de la nueva ley las conclusiones aprobadas por consenso en los Encuentros de
Consejos Escolares de Comunidades Autónomas y del Estado, a lo largo de los
últimos años, que han abordado aspectos claves para la calidad del sistema educativo.
Tal es el caso de IX Encuentros en Canarias (1998), con el tema Implantación y
seguimiento de la educación secundaria obligatoria; X Encuentros en
Andalucía (1999), con el tema Autonomía de los centros escolares; XI
Encuentros en Navarra (2000), con el tema La atención a la diversidad. La
escuela intercultural; XII encuentros en Galicia (2001), con el tema La
convivencia en los centros escolares como factor de calidad; y XIII Encuentros
en Asturias (2002), con el tema Los educadores en la sociedad del siglo XXI


